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LA ASOCIACIÓN 

 

La Corporación Municipal del Ayuntamiento de Langreo y la Sociedad de Festejos de Ntra. Sra. del Carbayu, me 

acaban de conceder el galardón de Langreano de Honor 2015, galardón que he recibido con sorpresa y gran  alegría, 

con gran alegría porque me premian  la labor de “langreano” que he ejercido en mis 43 años de ausencia. Nunca 

nos fuimos del todo, hemos seguido y seguiremos manteniendo nuestra humilde casa en  La Calle Manuel Llaneza, 3 

de Sama y frecuentamos Langreo tres o cuatro veces al año. 

 

Cuatro son los pilares  en los que me he asentado para hacer algo por Langreo, Mi familia, esposa, hijo, nuera y 

nietas y mis hermanos y sobrinos nexo de unión sentimental, mis amigos langreanos, cada vez menos, El Centro 

Asturiano de Málaga, en el que siempre me he sentido anfitrión de cuantos langreanos nos visitan, algunos me 

dicen que el Centro Asturiano debería haberse llamado Centro Langreano y desde hace 9 años la Asociación que 

junto con otros dos langreanos en la emigración hemos fundado, Langreanos en el Mundo, sin estos cuatro pilares 

dificilmente hubiera conseguido mérito alguno para ser LANGREANO DE HONOR. 

 

A estos cuatro pilares quiero, desde este portal en la aldea global, dar las gracias, así como a nuestro Ayuntamiento 

y Sociedad de Festejos del Carbayu, estad seguros de que si he hecho méritos para merecerlo, nunca los haré para 

desmerecerlo. 

 

El día 8 estaré en la cima de Langreo, al lado de nuestra Patrona, acompañado de mi esposa, hijos, nietas, hermanos 

y amigos dando las gracias públicamente. 

 

En el boletín hemos incorporado el Programa de Actos para nuestro encuentro Anual, en la primera semana de 

Septiembre, os esperamos. 

 

Florentino Maartínez Roces 

Presidente 

 

ON 
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EDITORIAL 

 Estimad@s Asociad@s: 

En este primer mes que me ha tocado presidir nuestra Asociación, el mundo 
nuevamente ha visto surgir el horror de la guerra en el horizonte oriental, lo 
que no es una buena noticia. Estamos insertos en este mundo, por lo que 
estos conflictos no nos son ajenos.  Queremos hacer un llamado a la paz, 
desde nuestra humilde posición, esperando que la concordia rija pronto en 
nuestro planeta y se acaben todos los conflictos armados que están activos 
hoy en día 

Por otra parte, quiero comentarles especialmente la participación en una 
actividad en que nuestra Asociación ha sido invitada, como lo es el encuentro 
de la Fundación Círculo de Montevideo, que reunió en Avilés a un grupo de 
intelectuales y figuras políticas de alto nivel, quienes reflexionaron respecto 
al tema convocado: “El renacer de la ética”. El seminario se centró en la 
importancia de la ética en la sociedad moderna, lo que nos abarca como 
integrantes de la misma. El actuar recto, cumpliendo con la palabra dada, y 
guardando y haciendo guardar las normas, es una forma de vida que 
debemos mantener para que nuestro diario vivir sea pacífico y estable. 
También se abordó la importancia de la educación, la formación y el empleo 
bien remunerado para combatir la pobreza y la marginación. Se enfatizó la 
necesidad que las personas tengan buena educación, capacitación y empleos 
bien remunerados para incorporarse a la economía. 

Como asociación dedicada, entre otros fines, a preservar y promover el 
patrimonio de Langreo, también debemos reconocer la importancia de la 
ética en nuestro trabajo.  La misión de nuestra Asociación es promover y 
preservar la historia, la cultura y las tradiciones de Langreo, con la máxima 
integridad y respeto a nuestro patrimonio. También es necesario reconocer 
la importancia de la educación y la formación para alcanzar nuestros 
objetivos y promover el patrimonio de Langreo en todo el mundo. En 
conclusión, el seminario "El renacer de la ética" sirve como recordatorio de la 
importancia de la ética en la sociedad moderna y de la necesidad de 
educación, formación y empleos bien remunerados para combatir la pobreza 
y la marginación. Como miembros de la Asociación Langreanos en el Mundo 
debemos seguir promoviendo y preservando el patrimonio de Langreo con 
integridad y respeto a nuestra propia historia. 

 En este sentido, queremos destacar una propuesta del Sindicato de los 
Obreros Mineros de Asturias (SOMA-UGT) que ha reclamado oficialmente al 
Principado de Asturias la declaración de la cultura minera como Bien de 
Interés Cultural. La central considera que la cultura minera "es un elemento 
singular y específico de las cuencas mineras que debe salvaguardarse para su 
respeto y difusión. El territorio imprime carácter y la cultura minera es 
nuestra seña de identidad", de lo que bien sabemos en nuestra tierra 
langreana. El SOMA considera que la cultura minera es un elemento "singular 
y específico" de las Cuencas. Para el sindicato es necesario proteger esta 
cultura minera "con los instrumentos que la ley nos facilita". Creemos que 
esta iniciativa debe sostenerse por nuestra parte, sabiendo el patrimonio 
minero que alberga nuestro Ayuntamiento, para el que es necesario 
encontrar novedosos fines, como el que propone el sindicato minero. 

Un abrazo cordial,  

 

 Manuel Lllaneza Jove6 

Presidente 

 

 

 

A NUESTROS 
ASOCIADOS 

 

¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

 Este Boletín además de colgarlo en la red lo enviamos 
vía e-mail a todos nuestros asociados, pero nos 
encontramos con muchos casos en los que   cada vez 
que queremos comunicarnos con vosotros 
personalmente a través de la cuenta de correo 
observamos que muchos mensajes nos vienen 
rechazados, en especial de los que tenéis cuentas de 
hotmail, yahoo y telecable   

También felicitamos por su cumpleaños a nuestros 
asociados, siempre que tengamos la fecha de 
cumpleaños y una cuenta de correo correcta 

Rogamos a todos nuestros asociados que no reciban 
de forma regular información de la Asociación a través 
del correo electrónico o que hayan cambiado su 
dirección de correo electrónico y no nos lo hayan 
comunicado nos lo actualicen enviándonos un mail a 
la cuenta de Secretaria General 

 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 

 

 

 

!!LOTERIA DE NAVIDAD!! 

Como sabéis, no tenemos establecidas cuotas de 
Asociación por lo que nuestra gestión económica depende 
de nuestras aportaciones voluntarias y algunas 
colaboraciones de entidades langreanas, por lo que un 
año más os proponeros que nos hagáis partícipes de 
vuestra propia suerte en la “LOTERIA DE NAVIDAD”, el 
compartirla sería ya de por sí una gran suerte. 

En nuestra WEB, (www.langreanosenelmundo.org) podéis 
ver la forma de hacerlo. 

Sería gratificante que el bombo de este año nos dejara 
algo de los muchos millones que reparte y si no, 
seguiremos disfrutando de la ilusión de intentarlo y de la 
suerte de teneros. 

Si alguien tuviera problemas al cumplimentar el formulario 
puede indicar: número e importe en un mensaje a la 
dirección: 

 langreanosenelmundo@gmail.com. 

También se puede hacer la aportación por Whatsapp a   
este número:   620 840 750 (Secretario General). 

Para los que NO os encontréis en España, tenéis la 
posibilidad de colaborar, haciéndolo a través de algún 
familiar o amigo en España. 

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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COLABORA CON NOSOTROS 
CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 

TU COLABORACIÓN ES IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO MANTENIMIENTO 

QUERIDOS ASOCIADOS un año más os queremos recordar lo importante que es para nuestra subsistencia  

vuestras aportaciones 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota de Asociación por lo que la Asociación se financia con las aportaciones 

voluntarias de nuestros Asociados y las colaboraciones económicas de algunas entidades. 

 Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo que os recordamos 

que un año más tenéis la oportunidad de COLABORAR DE FORMA VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que como en 

años anteriores se considerará de forma anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre del colaborador que solo 

figurará en nuestros registros contables. 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, PERO AYUDA AL 

COMPAÑERO.  

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org  figura un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm 

La transparencia en la gestión, es total, con independencia de que se envía anualmente por e-mail, en nuestra web en la sección 

ACCESO EXCLUSIVO A ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el INFORME ECONOMICO que se elabora cada año.  

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las siguientes cuentas: 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470      Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247  0226 

 Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos ingresos, por favor, indicarlas a través del correo electrónico, o por teléfono. 

 

 

 

 RINCÓN DEL ASOCIADO 

QUE CON EL AÑO NUEVO VUESTRA COLABORACIÓN EN 

BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 

 

QUERIDOS ASOCIADOS 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a participar con vuestros escritos en este espacio que tenemos 
reservado para vosotros. 
  
Nos encantaría contar con vuestra colaboración enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente se trata de 
compartir vuestros sentimientos y vivencias, no necesariamente de escribir un artículo literario 
 
El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 
 

EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

 
 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm
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Entrega a nuestra Asociada Marta Pérez Directora de Valnalón, del 

Premio Langreano de Honor concedido a la Entidad 2019 

 

[JMSF1]

EE

En las fiestas del Carbayu 2019 

      
EEEn las fiestas del Carbayu 2019 

 
En las fiestas del Carbayu 2019 

 
En las fiestas del Carbayu 2019 

Imágenes para el recuerdo 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç 

  

 
 

https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç
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Renegados 

 

“Entramos en el valle por La Felguera y de inmediato 

advertimos la decadencia, el abandono, las casas desocupadas 

o en ruinas. Calles vacías en Sama, Ciaño, El Entrego… Nos 

resulta triste”. Me lo dice una pareja que mantiene la casa 

familiar en su aldea natal de la Cuenca, en la que se refugian 

en verano para huir de Madrid y sus ardores insoportables. 

Aun así, en su tierra,  se encuentran desplazados e incómodos, 

incapaces de ligar su infancia o sus raíces con el presente. No 

sé qué ni cómo responder a esa mirada tan pesimista y 

tajante. Me limito a decirles que procuro apartar de mi 

camino lo negativo y ruinoso y apoyarme en la excelencia de 

tantas cosas que la espléndida naturaleza del valle posee y 

regala; también en lo que se conserva y renueva con el 

esfuerzo silencioso de muchos. Pero su pesimismo es una roca 

imposible de taladrar. “Con lo que esto fue…”. 

Al menos esta pareja acude con asiduidad a la Cuenca, 

mantiene con dificultades la casa, siega el prau. Incluso, 

forzando un poco la cercanía y la botella de sidra, se animan a 

soltar alguna palabra en asturiano, su lengua materna, su 

cuna. Peor me saben otros encuentros, o reencuentros. Hay 

una figura que se repite con asiduidad y que me espanta más 

que los jabalíes que vislumbro al oscurecer en Omedines: la 

del que solo mantiene el vínculo a través de la visita anual al 

cementerio. Personas de una cierta edad, de la mía para 

arriba, instaladas en Oviedo o en otras ciudades desde hace 

bastantes años, que acuden en los Difuntos a poner en orden 

la tumba de sus padres. Llegan en coche, suben al cementerio 

lo más directo posible, organizan allí sus ceremonias privadas 

de duelo y se dan la vuelta en cuanto terminan. Apenas si 

vislumbran las calles de su infancia, el aire de les castañes o el 

estallido otoñal de las laderas. Ojos cerrados, narices tapadas. 

“No queda nadie, no hay nadie, qué desolación”, comentarán 

luego, echando cuentas de lo que no han visto ni tocado.  

En el recuerdo mío o de mis hermanos reaparecen esas 

personas cuando las conocimos en la viveza absoluta de la 

infancia o de la juventud, entroncadas en el atropello de las 

aceras, rodeadas de juegos, de risas, de pasiones. Pero mi 

memoria activa no es la suya, empeñada en exclusiones y 

vaciamientos. Porque esta postura cerrada muchas veces se 

extrema hasta negar la mayor: sus orígenes en un valle 

minero, en una Cuenca que no goza de simpatías en sus 

círculos sociales. Ellos, ellas (casi todas de las que hablo son 

mujeres, no sé por qué) procuran empequeñecer sus primeros 

pasos, superarlos con el relato posterior de su afincamiento 

en lugares más vistosos, en compañías más respetables. La 

minería del valle no es marco del que presumir. Y la cuna 

humilde, o menos rumbosa de lo que se quisiera, cuanto 

menos se toque mejor. Renegados que abjuran de sus 

orígenes, renegados que duplican y extienden el desprecio 

hacia lo que subsiste de ello. 

Como mucho les queda a algunas de estas personas la débil 

película de la nostalgia mantenida en los círculos de las redes 

sociales. “De la ciudad van quedando solo los fantasmas”, 

anota el escritor Miguel Casado en un triste verso. Una 

fotografía de los años cincuenta, el quiosco del parque, la 

primera comunión en el colegio, un grupo de amigas cogidas 

del brazo. Entretenimientos inocuos de poner nombres con 

esfuerzo o situar en el mapa el edificio que ya no existe. 

Ejercicios e indagaciones sobre el pasado, pero siempre 

cortando cualquier vínculo con el presente, con el valle ahora 

arruinado que no merece la pena ni pisar, salvo para honrar a 

los muertos. “Con lo que aquello fue…”. 

Y sin embargo… (continuará) 

RINCÓN DEL 
ASOCIADO 

 
Jorge Praga Terente 

Vicepresidente 1º de la Junta Directiva  
Valladolid.  
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Casi una oración (dos 

madres del siglo XI antes 

de Cristo) 

Perdí la cuenta de los años que tengo. De qué me sirve 

saberlo. Me queda, al menos, un poco de memoria y una voz, 

dentro de mi oído, que me dice quién soy. Los recuerdos que 

viajan por mi cabeza, a veces se escapan y saltan a las paredes 

de esta habitación que me envuelve. Quieren huir, pero no 

existen ventanas o puertas por las que puedan escapar. “Vivo 

en un cuerpo sin ventanas”, alguien me dijo una vez. La vida es 

una caja de sorpresas. Estoy sola. Mis hijos ya se fueron. Los 

perdí en alguna de las tantas guerras que un día se estudiarán 

en los libros de historia. Claro que sufro. Sufro como todas las 

madres. ¡Como todas!   

Sufres en la misma medida que sufro yo. Sufrimos las dos. El 

mundo es un abismo. Los dioses nos inundaron de odio, la 

tierra nos castigó y nosotros creamos fronteras. Siempre quise 

pensar que los humanos éramos buenos, compasivos, 

fraternales… y si no todos, al menos un buen porcentaje. ¿Qué 

parte de las escrituras no supimos entender? ¿Qué 

interpretamos mal? ¿O he sido yo quién no las ha entendido? 

Me negaba a pensar que apenas Lot se pudiese salvar. Ah, 

Sodoma y Gomorra, ¡qué inocentes erais! Dicen que en la 

época de Matusalén se vivía más de mil años. ¿De que sirve?, 

pregunto.  

Me sangran las manos, pienso en todos los que me 

antecedieron y me duelen las entrañas. Pienso en los que me 

sucederán y me tiemblan los huesos. ¿Serán mejores? 

¿Habrán aprendido de nuestros errores? Inocencia la mía, si 

nosotros no conseguimos aprender, ¿por qué deberían 

hacerlo ellos?, en el caso, claro está, de que les dejemos la 

oportunidad de algún futuro. No sé a qué Dios rezar. Les rezo 

a todos… y la mayor parte de los días a ninguno. Vivo en una 

ciudad en la que, sin ser sagrada, abundan los edificios 

dedicados a la oración… y a la discordia. ¿Cuál de todos esos 

dioses será el verdaderamente único y verdadero? ¿Tal vez 

Don dinero, el poderoso caballero…? 

Veo como mi carne se desvanece. ¿Lo ves tú? Me estoy 

deshumanizando. ¿Cómo despertaré mañana? A veces, 

cuando la luz atraviesa la cortina de la tienda, temo abrir los 

ojos. Toco mi cuerpo para ver si me reconozco, para ver si no 

hubo ninguna mudanza extrema durante la noche, para ver si 

continúo aquí…Después abro los párpados y observo que todo 

continúa igual. Ayer soñé que todos los humanos nos 

habíamos transformado en mosquitos. Yo era un Aedes 

Aegypti, chupadora de sangre y transmisora de enfermedades. 

Preferiría ser una mariposa monarca, pero, de no poder serlo, 

hasta una cucaracha hubiera sido mejor. ¡Quién vendrá a 

recogerme cuándo me deshaga! 

Aún estoy aquí; aún siento miedo; aún me duele la nostalgia 

de saber que nunca más los volveré a abrazar. Ni abrazar, ni 

reñir, ni… ¡Tan solo querían vivir! Escucho el llanto de mis 

vecinos. Estamos tan cerca… tan lejos. ¿Me escucharán ellos? 

¿Oirán ellos mi llanto?  

Nos encontramos en el centro del laberinto. Las dos oramos. 

Las dos lloramos. Las dos somos madres. Somos hijas de un 

mismo padre… nunca entendí demasiado bien la historia de 

Caín y Abel. 

Epílogo:    

– Padre nuestro, tú que cuidas de nuestras plantaciones de 

trigo, olivo y vid, devuélvenos a nuestros hijos, y ayúdanos a 

vivir en paz.   

– Padre nuestro, tú que cuidas de nuestros rebaños y nos 

condujiste hasta la tierra prometida, devuélvenos a nuestros 

hijos, y ayúdanos a vivir en paz. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[JMSF2]

RINCÓN DEL ASOCIADO 

 
Yolanda Serrano Meana 

Vocal de la Junta Directiva 
Brasil 
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Aarón Zapico Braña, músico. Nació en Langreo en 1978 y vive en 
Sama con su mujer y sus dos hijas. Es clavecinista y director de 
orquesta. Con sus hermanos, Pablo y Daniel, creó "Forma Antiqva", 
un conjunto musical de referencia nacional en la interpretación del 
repertorio musical de los siglos XVII y XVIII 

«Nací en 1976, me crié y vivo en Sama de Langreo, de donde es toda 
mi familia. Así que los años ochenta los viví aquí en todo su 
esplendor. Tengo dos recuerdos básicos y además muy relacionados. 
El primero era el de rezar, literalmente, para que no lloviese. Como 
ahora ya no llueve, ése es un concepto que mis hijas no entienden: 
eso de estar pensado toda la mañana en que no llueva por la tarde –o 
toda la semana esperando que no lloviera el fin de semana– para 
poder salir a la calle a jugar al fútbol. Porque ahí viene el otro 
recuerdo: la otra pata del de mi infancia es el fútbol. Jugar en la plaza 
del Ayuntamiento a hasta que tuviéramos que marchar a casa. Iba a 
clase particular de música al lado del Ayuntamiento y antes de clase, 
si había acabado los deberes, y después de clases, si no tenía nada 
más, jugaba al fútbol. Lo único que podía estropearlo todo era la era 
la maldita lluvia». 

«Mis hijas ya no lo entienden porque ni queda lluvia ni tampoco 
quedan niños para salir a jugar al fútbol o a jugar en la calle. De 
hecho, en la plaza del Ayuntamiento está prohibido jugar a la pelota. 
En la mayoría de las plazas de Sama no puedes ni jugar. Es algo que 
parece propio de otro siglo, eso de jugar en la calle». 

«Aquella de la plaza del Ayuntamiento era una cosa tremenda. Había 
dos o tres partidos de fútbol simultáneamente. Los guajes 
merendando, las madres en los bancos… Era una plaza, digamos, 
antigua. No como la que tenemos ahora, moderna pero 
completamente inservible, llena de escalones. Y hay una estatua de 
una madreña del futuro. Aquí antes había unos bancos y unos 
árboles. Los críos iban a jugar a todo meter, los balones volaban y allí 
nadie se quejaba». 

«Era aquella Sama en la que había gente y había tiendas. El otro día 
me fijé en otra tienda cerrada en la calle Dorado, otra persiana 
echada, otro bajo acumulando polvo y suciedad. El contraste es 

tremendo. Pero es que en Sama somos campeones en una cosa, en el 
desapego que tenemos. Sama es un ejemplo muy paradigmático de 
eso porque, dentro del concejo de Langreo, la gente de La Felguera 
es de La Felguera y no la mueves de La Felguera. Los de Sama vamos 
a La Felguera, a Ciaño, a El Entrego, a Laviana… A Sama parez que la 
evitamos». 

Aprender a quererse 

«Algo que con los años me voy dando cuenta que es que a los 
asturianos no nos enseñaron a querer a Asturias. Lo veo con amigos 
que tengo de otras comunidades, sobre todo en los vascos. Nadie nos 
enseñó a querer a nuestra propia comunidad, no nos explicaron qué 
es y qué puede ser Asturias. Sí nos explicaron que fue. Todo el mundo 
tiene claro la crisis de la minería, todo el mundo conoce ese periodo 
nuestro de la historia. Pero, coño, no nos enseñan lo que es ahora 
mismo Asturias y, sobre todo, lo que puede llegar a ser. Hay como 
desapego. Y a mí me duele mucho. Yo lo viví en primera persona. 
Hasta los treinta y cinco años no me interesé por Sama. Salía por La 
Felguera o iba a comer una ventresca de bonito a Luanco y a los 
treinta y tantos descubro, te pongo el ejemplo concreto, que en una 
sidrería a dos pasos de casa, ponen una de las mejores ventrescas de 
Asturias». 

Otra perspectiva 

«También la pandemia te hizo coger perspectiva de ciertas cosas. 
Durante la pandemia empecé a caminar, dejé de fumar y empecé a 
correr. Empecé a subir al Carbayu andando, que sólo había ido en 
coche y en les fiestes. Empece a crestear por ahí. Empiezas a caminar 
y dices, coño, pero esto es maravilloso. Vives en un valle que es 
alucinante. Empecé a hacer a carreras de montaña y empecé a 
conocer. Es que vivíamos ahí empozaos, estudiando una historia 
exhaustivamente y nadie nos enseñó a mirar el valle desde otra 
perspectiva. Muchas veces, a los críos, nos empeñamos en 
enseñarles muchas cosas de fuera y lo nuestro queda completamente 
descuidado. Yo creo que hay un problema autoestima muy grande y 
muy profundo». 

 NUESTROS ASOCIADOS EN LOS MEDIOS 

 

AARÓN ZAPICO QUIERE DEJAR DE TOCAR LA 

MÚSICA DE LA MELANCOLÍA MINERA 

«En la plaza del Ayuntamiento está prohibido jugar a la pelota. En la mayoría de las plazas de Sama no puedes 

ni jugar. Es algo que parece propio de otro siglo, eso de jugar en la calle» 

LA NUEVA ESPAÑA, 01·10·23 
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«Y también aquí los que nos gobernaron durante décadas, el único 
tema que tenían sobre la mesa estaba relacionado única y 
exclusivamente con la minería. No había más allá de la minería. Y yo 
digo: vamos a superar ya eso, vamos a utilizar los pozos mineros, 
nuestra arqueología industrial, para otras cosas. Vamos a darle una 
vuelta, vamos a cambiar el paisaje y vamos a barrer las calles de esta 
ceniza que hay, de este polvo, de esta grisura que hay. Creo que 
faltan gestores con imaginación. ¡Faltan Rodrigos Cuevas, coño!» 

«Yo tengo un proyecto cultural para el ecomuseo minero del pozo 
San Luis, un festival donde haya donde desde batallas de gallos de 
rap hasta conciertos en la galería. Hay que darle una vuelta a todo 
esto con imaginación y copiando lo que se está haciendo en otros 
sitios que aprovechan zonas industriales. Tenemos un montón de 
contenedores, de espacios alucinantes, que hay que llenar y hay que 
darles vida». 

Pasar la bayeta 

«Estamos viendo que en Sama de Langreo están adornando con 
grafittis paredes vistas y ahí se ve la conciencia de lo primero que 
tenemos que hacer es que la gente esté a gusto donde vivimos. Darle 
un poco de relumbrón estético a donde estamos. Para mí es 
fundamental una reconversión urbanística como fue en su momento 
el saneamiento de todo el cauce del Nalón. No hace falta inventar 
nada. ¿Qué pasó con Bilbao? Le pasaron la bayeta. Es verdad que allí 
fue el Guggenheim, pero aquí tenemos cosas muy potentes, 
elementos arquitectónicos y elementos industriales que son unos 
escenarios brutales para convertirnos en referentes». 

«Y luego hay una cosa muy importante aquí en la cuenca. Yo no hago 
nada más que recalcarlo a los políticos. No podemos ser Oviedo en el 
sentido de traer grandes orquestas, o con toda esa pompa y 
circunstancia de la Fundación Princesa, pero tenemos un movimiento 
social que nos da una identidad. Ahí bulle algo, podermo ser 
referentes en una el cultura inclusiva, transversal, para todos, sin 
distinción de estamento económico, clase social, racial...». 

Quedarse es comprometerse 

«De mis compañeros de clase no sé si vive alguno aquí. Los que lo 
trabajaron de una manera concienzuda para salir adelante, están 
todos fuera. Yo volví por dos razones. Una es egoísta: a mí me gusta 
esto, toda la parafernalia que envuelve las Cuencas, toda la 
parafernalia que envuelve Asturias, estoy muy a gusto por muchas 
razones. Me gusta de vivir aquí y me gusta el concepto de ciudadanía 
de barrio, de saludar a todos. Ese trato es el que nos vuelve 
humanos. Yo sé que si mis hijas se pierden, que ya pasó cuando eran 
pequeñas, me las van a traer a casa. Pero también volví por otra 
razón: si nos vamos todos, ¿qué hacemos? ¿Cerramos al salir? Mi 
mujer también está trabajando en el colegio de Turiellos en La 
Felguera peleándose cada año, intentando salvarlo. Si toda la gente 
que podemos intentar aportar uno, dos, tres, cuatro puntos positivos 
a la sociedad donde nacimos y donde nos criamos no vamos, ¿pues 
quién levanta cabeza entonces? Yo puedo desarrollar mi trabajo 
desde aquí. Tardo un día más en llegar a los sitios, pero me interesa. 
Y ojalá que haya alguien que se aproveche de mí, en el buen sentido, 
y me exprima». 

Atraer gente, 

pensar a largo plazo 

«Es una pescadilla que se muerde la cola. Dicen: es que aquí no hay 
nada y al no haber nada la gente de va yendo. Lo que tiene que haber 
es una política para que la gente quiera venir a vivir aquí, ver cómo 
atraemos a la gente. Y eso se estudia. Esos son políticas a medio y 
largo plazo. Aunque también te digo que el término ‘a medio y largo 
plazo’ ya es una especie de anacronismo. Eso ya no existe. Hoy todo 
se mueve en la inmediatez». 

«Tenemos que atraer a gente aquí y ver que les falta para que se 
queden. Aquí tenemos zonas peatonales, zonas verdes, colegios 
buenos, acceso a Oviedo en pocos minutos, tenemos muchas cosas. 
Vamos a analizar qué es lo que falta aquí y vamos a preguntar por 
qué la gente no viene aquí y una vez que se sepa las causas pues 
trabajar para revertir eso. Yo creo que tenemos todos, 
absolutamente todos los elementos. Es un concejo muy bien 
comunicado, puedes tener incluso por aquí por los alrededores casas 
con terrenín que están muy bien. El problema es que creo que las 
Cuencas tienen una etiqueta muy peyorativa y, entonces, ya no 
entran ni en la ecuación». 

Contra la apatía 

«Apatía para mí es la palabra. Hay mucha gente que no tiene nada 
que hacer, ni curiosidad por hacer nada. Y esa gente, por ejemplo, 
podría ser un voluntariado fantástico para cualquier tipo de 
actividad. Prejubilados de cincuenta a setenta años que están bien de 
salud, que están con ganas de hacer cosas y que los ves dando 
vueltas de Sama a El Entrego. Tengo amigos que caminan 17 km 
diarios porque no tienen otra puñetera cosa que hacer, con perdón. 
Esa gente es un combustible que alucinas. En el festival Internacional 
de Música y Danza de Granada, es uno de los más importantes de 
Europa, el 80% del voluntariado es esta gente a la que le pones un 
polo con el logo de su Granada y se sienten importantes, se sienten 
válidos para la sociedad. Creo que falta mucha osadía, mucha 
imaginación, falta gente con ganas que acceda a los cargos o que la 
gente de los cargos acceda a esa gente con ganas y poner esto a vivir. 
Yo me niego a esa actitud de derrota. Tenemos que lucharlo. Llevo 
ofreciéndome a las corporaciones desde que volví hace casi veinte 
años y no hay tutía no hay manera ni queriendo. Ni a izquierda, a 
derecha, ni al centro». 

Lluvia de pasta 

«En la época de la reconversión los chavales de nuestra edad, no 
éramos muy conscientes, nos pilló a todos un poco mirando para otro 
lado. Tengo sensaciones. Y la sensación era que sobrevolaba mucho 
dinero. Pasaba algo raro con el dinero. Los padres se retiraban mucho 
dinero, había unas promesas cursos en Inglaterra para todo el 
mundo, centros que se iban van a construir.... Luego yo desaparecí 
unos años y al volver era como si los cables no hubieran estado bien 
conectados. Porque había llovido mucho dinero pero yo el verde no 
lo veía por ningún lado. Había una parte por ahí en medio que se 
perdió». 

«Y luego, otra cosa, cuando vuelves parece que le debes tú a la 
minería todo lo que eres. Ojo, respeto total con la minería pero que, 
por favor, que no nos estrangule. No podemos estar 
permanentemente devolviendo el balón a nuestra área. La minería 
fue y pasó, tenemos ahí unos beneficios de unos escenarios muy 
interesantes. Pero a otra cosa. Toca ya otra cosa. 

 «La melancolía es una figura retórica que se utilizaba mucho en el 
Barroco. Henri Purcell es un maestro de la melancolía y los 
compositores ingleses, con esta cosa de la isla, hay toda una filosofía 
en torno a ellos. Pues, mira, una de las figuras retóricas más 
importantes de la melancolía es la que se llama ‘circulatio’, que es la 
que estar en un círculo permanentemente, no salir de ese círculo. Y 
eso en la música se representa de una manera muy clara, con esas 
notas que van y vuelven. La melancolías es no avanzar, estar 
permanentemente con la cabeza gacha. Aquí suena una circulatio 
minera, una melancolía del carbón, de hollín, de la ceniza, de todo 
esto. Parece que levantar la cabeza como negar nuestro pasado, yo 
creo que hay un poco de eso también. Nadie niega la minería no 
vamos a renunciar absolutamente a nada, pero necesitamos pasar 
página. Necesitas decir: hasta aquí». 
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Francisco Palacios, historiador. Nacido en Ciaño, Francisco 
Palacios fue profesor durante un cuarto de siglo en el Instituto 
Jerónimo González de Sama de Langreo y es autor de cuatro 
libros sobre distintos aspectos de la historia contemporánea 
del municipio langreano: "El Racing Club Langreano (1915-
1961)", "Pedro Duro, un capitán de la industria española", 
"Historia de la prensa en Langreo" y "Caciquismo, lucha 
localista y revolución en el Langreo contemporáneo". 

El historiador Francisco Palacios González, «un joven de 
avanzada edad», fue profesor durante 25 años en el instituto 
Jerónimo González, en Sama de Langreo. Nació en Ciaño. Su 
padre era albañil y su madre, originaria de El Tendeyón, tuvo 
una tienda de comestibles en la Torre de Abajo. Estudió en la 
Universidad de Oviedo, donde tuvo como profesores a 
Alarcos, Gustavo Bueno o David Ruiz, fue una experiencia 
académica que lo «transformó». Luego sacó las oposiciones a 
profesor de instituto y empezó a dar clase en Grado, en 
Laviana y, finalmente, en Sama. Tuvo un año de parón 
educativo. Tropezó con los filtros, por así decirlo, de la 
dictadura franquista: «Saqué las oposiciones y me dieron el 
primer destino. Pero ahí exigían un papel de buena conducta y 
aunque en el Ayuntamiento me dieron de paso, en Oviedo no. 
Al parecer, yo pertenecía a un partido ilegal. Evidentemente, 
yo tenía amigos que pertenecían al partido comunista y 
participé en algunas cosas, pero en aquel momento no estaba 
afiliado, aunque me afilié más tarde por poco tiempo. Pero en 
aquel papel también ponía otra cosa: que yo estaba al servicio 
de una potencia extranjera. Esa potencia extranjera debía de 

ser Rusia, no sé. Cuando el abogado hizo el recurso preguntó 
que si aquel señor estaba atentando contra la seguridad de 
España por qué no lo habían detenido nunca. Bueno, perdí un 
año». Palacios, colaborador de LA NUEVA ESPAÑA y autor de 
cinco libros sobre la historia contemporánea de Langreo, mira 
la evolución de su municipio natal y esto es lo que ve: 

La transformación 

«Nací en plena ebullición minera e industria. La evolución de 
Langreo fue radical. La prueba está en que en la Torre de 
Abajo ahora, salvo Química del Nalón, no hay nada de aquella 
actividad que había. Mejoró urbanísticamente, pero 
desaparecieron los pequeños talleres, pequeñas empresas, 
carpinterías y fábricas de chorizos que había. Era una zona 
muy efervescente. Ahora no hay nada de esto. Mi madre tenía 
allí una tienda de comestibles. Era un barrio de una gran 
actividad. Económica e incluso política. Había allí mucha gente 
que se resistía al franquismo. Ahora ya está medio muerto, la 
prueba es que pusieran allí un tanatorio». 

«El Langreo de hoy no tiene nada que ver con el de los años 
50. Ten en cuenta que en el último medio siglo perdió más de 
la mitad de la población. Ese es el gran problema que tiene el 
concejo: cómo parar el deterioro demográfico. No se ha 
logrado todavía, pero yo creo que Langreo tiene todavía una 
gran potencia interna. Creo que no está tan mal como se 
refleja. Lo que se refleja muchas veces es como si esto 
estuviera en ruinas y yo no tengo esa impresión. Creo que hay 
una cierta visión deformada en el resto de Asturias. Y yo creo 

 

FRANCISCO PALACIOS CREE QUE AHORA TOCA 

HACER UNA GRAN RECONVERSIÓN URBANÍSTICA 

EN LA CUENCA 

«¿Dónde fueron los fondos mineros, qué resultados tuvieron? Hubo, en los años 90, hasta el proyecto de hacer 

un parque temático. Se hablaba de traer aquí a miles de turistas. No tenía ni pies ni cabeza» 

LA NUEVA ESPAÑA,01·10·23 
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que seguimos teniendo potencial. Hay pequeñas industrias. 
Ahí tenemos la Bayer y tenemos ésta otra de las placas solares 
que van a poner ahora. Es decir, creo que hay potencial. 
Aunque, a mi juicio, la pequeña empresa no estuvo a la altura 
una vez que se fue Duro Felguera. Había muchas pequeñas 
empresas que dependían de Duro Felguera y que por sí 
mismas no lograron subsistir. Cosa que no pasa, por ejemplo, 
en el País Vasco, donde esas pequeñas empresas tienen fuerza 
y dinamizan el tejido. Aquí yo creo que falta un poco de 
emprendimiento. Esas compañías no supieron hacer la 
transición». 

La edad de oro 

«Sí creo que aquí se ve el pasado como una edad de oro. 
Hablas con gente que te dice: ‘Con lo que era esto…’ Y yo 
pienso: lo que era ya fue, hay que ver lo que puede ser. Eso es 
lo que está por aclarar. El pasado se mitifica porque la gente 
tenía trabajo y corría el dinero. Pero ahí hay otra paradoja. 
Corría el dinero, pero no para todos. Comerciantes y otros 
hicieron sus capitales y había capas de trabajadores que vivían 
bien, los picadores. Pero el resto de la gente, no. Mi madre 
tenía tienda y eso lo veía. La situación de la mayoría de la 
gente empezó a mejorar a después de la huelga del 62, que 
subieron los salarios y se vivía mejor. Pero en los años 
anteriores había incluso gente que moría de hambre. Y con 
toda aquella riqueza alrededor». 

Las promesas 

«Con la reconversión, aquí hubo muchas promesas. Pero, 
¿dónde fueron los fondos mineros, qué resultados tuvieron? 
Hubo, en los años 90, hasta el proyecto de hacer un parque 
temático. Se hablaba de traer aquí a miles de turistas. No 
tenía ni pies ni cabeza. Pero aquí, por ejemplo, en Langreo, no 
se hizo ningún edificio de estos emblemáticos, como sí tiene 
Avilés, o Mieres con el campus. Aquí no se hizo nada parecido. 
Lo que sí se hicieron fueron carreteres, que valen tanto para 
entrar como para salir. O sea, facilitan mucho también la 
salida». 

«Yo creo que todavía está pendiente la reconversión 
urbanística. Ten en cuenta que esto del soterramiento de la 
vía del tren de Gijón a Laviana, ¿cuánto lleva? Y eso es una 
parte del urbanismo de Langreo. Hay muchos restos que 
tenían que haber desaparecido hace mucho tiempo. Tendrían 
que haber hecho esto más habitable. Langreo es hoy muy 
mucho más habitable que hace 50 años. Es indudable. Pero 
todavía no es un lugar atractivo. Y eso es importante porque 
necesitamos fijar población, que viniera la gente venir a vivir 
aquí. Y Langreo, para eso, tiene una cosa muy positiva: tiene 
muchos servicios y muy cerca. Tenemos que fijar población 
porque la emigración aquí fue muy grande. Yo no sé cuántos 
vivirán en Gijón de las Cuencas, tanto de Mieres como de 
Langreo. No sé si serán menos de 20.000 personas. Hay 
barrios como La Arena que hay media población de aquí, de 
las Cuencas». 

«Esto se convirtió en una ciudad industrial y minera, pero no 
se ocuparon de otras cosas. Ten en cuenta un dato. En los 
años 50 o 60, La Felguera era la ciudad de España con más 
concentración de industrias, más contaminada de Europa y 
con más densidad de población. Evidentemente, aquello era 
inhabitable, entonces. Pero había mucha gente que venía, 
trabajaba y se aguantaba. Hoy eso ya no es posible». 

Fijar población 

«El día a día, aquí en Langreo hoy es, digamos, es de impasse. 
Pero eso depende ya de la voluntad política. Yo creo que hay 
ingredientes suficientes para darle la vuelta a la situación y, 
por lo menos, mantener la población. Y eso pasa por mejorar 
la situación urbanística. Creo que es uno de los principales 
retos. Hay un plan ahora alrededor del Río Nalón, de Izquierda 
Unida (en el gobierno municipal). Vamos a ver a lo que 
conduce. Por ejemplo, con el cierre de la térmica de Lada ahí 
se abre una oportunidad, porque esa instalación estaba 
estrangulando la zona. Aquí se necesita, a mí juicio, una 
radical innovación urbanística. ¿Pero hay dinero para eso? 
Porque ésa es otra. Los fondos llegarán aquí muy controlados 
porque, lo que hablamos antes, aquí se despilfarró mucho. Es 
cierto que se invirtió en infraestructuras que mejoraron 
urbanísticamente Langreo. Mejoró el medio ambiente; date 
cuenta de cómo bajaba el río Nalón. Recuerdo que hubo gente 
aquí que moría al caer al río, no por ahogarse, sino porque 
estaba contaminado. Sí. Mejoró. Y las comunicaciones, 
mejoraron. Pero eso no basta porque la población sigue 
disminuyendo». 

«Langreo, mejor cuidado, sería un lugar bastante cómodo para 
vivir. Te doy un pequeño dato. En los años 60-70, había aquí, 
en el Valle del Nalón, en 12 kilómetros entre Sama y Laviana, 5 
o 6 institutos. En esa misma época, en la provincia de Alicante, 
por ejemplo, había un instituto cada 100 kilómetros. Es decir, 
son cosas que se reivindicaron y que se consiguieron». 

Sama / La Felguera 

«La Felguera ahora debe de tener doble habitantes que Sama. 
Tiene más habitantes y tiene más actividad. Creció gracias a 
Langreo Centro. Es un espacio donde noto que hay más 
jóvenes. Eso está muy bien hecho, dinamizó esa zona. Eso 
demuestra que una buena reforma urbanística puede mejorar 
la situación de la ciudad. Es cierto que a Sama le falta pulso. 
Pero Sama también es diversa y plural, como dicen ahora. 
Perdió fuerza el casco más antiguo que era el más comercial. 
Pero la zona donde estaba el campo Torre de los Reyes, por 
donde el Adaro y hacia el centro, ésa es más dinámica. Aquí 
ahora van a hacer el Palacio de la Justicia, en esa zona próxima 
al Fondón. Eso dejó al descubierto en muchas casas viejas. Y, a 
mi juicio, eso habría que derruirlo todo. Y eso sí que 
profundizaría la modernización de Sama. Eso sería un cambio. 
Porque ésa era otra zona muerta. Eso podría contribuir a 
mejorar la situación, a que se vea que se mueve esto. Porque 
aquí ocurre lo que decía Gramsci: lo nuevo no acaba de llegar 
y lo viejo no acaba de morir. Es que estuvimos mucho 
esperando a Godot». 

Las barriadas 

  

«Y con las barriadas yo creo que algunes les podían tirar. Se 
están produciendo focos de ‘contaminación’, ¿entiendes? 
Dejémoslo aquí. Otras, no. Las reformaron y yo creo que están 
bastante bien. La de Lada me da la impresión desde fuera que 
está bastante bien. Pero hay otras en Ciaño y para arriba, o la 
misma de la Joécara, que necesitaría, digamos, una 
intervención modernizadora. Deberíamos de actuar más y de 
manera más contundente. No se pueden dar con paños 
calientes. Entre los paños calientes y el ‘esperado a Godot’ se 
nos va al tiempo. Porque ten en cuenta que ahora ya se están 
creando más geriátricos que escuelas infantiles». 
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Asunción Naves, presidenta y una de las doce fundadoras de la 
asociación cultural Les Filanderes. Nació en 1948 en Sama de Langreo 
y durante dos décadas presidió la asociación cultural Les Filanderes de 
Langreo, que nació para acercar la cultura a las mujeres y viceversa. 
Organizan actividades sociales, representaciones teatrales, lecturas 
dramatizadas, concursos literarios, presentaciones y tertulias. 

–Bueno, mira, ya verás, un día fuimos las de la asociación a la Salle de 
Turón a hacer un encuentro intergeneracional. Sería sobre el año 
2000 o por ahí. Los chavales de 14 o 15 años leíen sus textos y 
nosotres leíamos los nuestros. No tenían nada que ver. Volvían a 
repetir eso tan manido: elles hablaban de que refrescaquen por no sé 
qué mozu, que si les habían echado un piropo. En fin, no teníen 
arreglu. Volvíase a repetir la imagen de elles, les sumises, de ir con el 
noviu o el refresquín o lo que fuera. Y ellos, los machitos. Salimos de 
allí perplejes. Yo creo hay un rebrote de machismo en los institutos, 
están yendo p’atrás. 

Habla Asunción Naves Peláez, nacida en Sama de Langreo en 1948, 
"en una familia de izquierdas". "Mi madre trabayaba con un familiar 
en el bar de Ramiro, en Sama, que estaba donde era el mercado de 
ganao, detrás de ‘la casa de los siete pisos’. Mi padre trabayó en 
Modesta. Después lu retiraron por enfermedad con el cincuenta y 
cinco por ciento, y trabajó en El Arrojo, en la línea Sama-Gijón. Era 
cobrador". Asunción Naves fue una de las doce mujeres fundadoras 
de la asociación cultural Les Filanderes, que presidió durante veinte 
años. Es una entidad, hoy presidida por Ludi González, creada el 8 de 
marzo de 1999 en la Casa de Cultura de Sama con el objetivo de 
"llevar a les mujeres a la cultura, llevar a les mujeres a los actos 
culturales, que era un espacio que, por entonces, no había en 
Langreo. Había asociaciones, pero de otro tipo". Son muchos años de 
reivindicación feminista: 

"En el momento que tienes un compromisu social y políticu y ves lo 
que hay, acabes siendo feminista por definición. Por ejemplo, si ves 
que no hay divorcio, como pasaba en aquellos tiempos. En la 
dictadura era durísimo. A les mujeres que marchaben de casa y 
rehacíen su vida pintábenles de adúlteres. Los hombres, no; era 
amancebamiento. Y yo leí en su día que algunes de eses mujeres que 
habían rehecho su vida, si el marido les denunciaba, teníen pena de 
cárcel porque eran adúlteras. Y si alguna tuvo un hijo fuera del 
matrimonio, en la ficha del hijo, a la hora de ir a asentalu, aparecía 

solo como hijo de tal padre, no aparecía la madre. Eso chocará cuando 
lo cuento, pero si van a la hemeroteca y a los años 60 y 70, podrán 
leerlo como lo leí yo. Por eso te digo que la situación cambió como del 
cielo a la tierra, y creo que les feministes de hoy tienen que pensar un 
poquitín en les mujeres que les precedieron, que fueron muches y 
para conseguir muches coses tuvieron que arañales". 

"Pero a pesar de que se avanzó mucho y se lograron muches coses, 
sobre todo cuando empezó la lucha contra la violencia de género, allá 
por 1999 (el detonante fue el asesinato de Ana Orantes), que fue 
cuando empezó todo esto a salir a la luz, los maltratos de las mujeres, 
todavía queda mucho. Todavía hay alguno un poco reticente en 
algunos centros, tanto a nivel judicial como a nivel de policía. No 
acaban de encajar lo que está pasando. Todavía esti verano hubo 
semanes que mataron a dos mujeres y dicen que no ye violencia de 
género". 

"Los mineros eren machistas, muy machistas. La sociedad minera era 
muy machista, era muy cruda, muy ruda. Tú sabes que –o por lo 
menos oiríes contar– que había veces que, bajando en la jaula, 
empezaben a decise bromes pesaes unos a otros.Y alguna mujer, 
después de que salía el marido de la mina llevaba la tunda del siglo. 
Bromes del tipo: ‘Mira, la tu muyer tendió la ropa porque llama al 
querido’. Y coses así, ¿entiendes? Y otres coses más crudes, claro. Y 
había hombres que eso no lo llevaben y no se paraben a pensar. Y eso 
fue cruel. ¿Tú qué crees? La violencia hacia les mujeres no fue de los 
años 90, ya fue desde siempre, desde siempre. Por ejemplo, cuando 
era pequeña, yo oía decir: ‘Fulanito, cobró y gastó la paga, y llegó para 
casa y pegó-y a la muyer y a los fíos’. ¿Cómo gastaba la paga? Salía del 
pozu, cobraba, iba de farra, y cuando acababa les perres, iba para 
casa. Entonces, ahí ya veníen los problemas. Y problemas duros, 
además. Y de eso había mucho. Como también había mineros muy 
comprometidos y muy familiares, y que alternaben la mina con la 
ganadería y la huerta. Pero bueno, hay que hablalo todo, eh". 

"Y cuando íbamos a protestar, cuántes veces nos mandaben a fregar 
pisos. Decíen: ‘Mejor íbais pa casa y os ponías a fregar. Eso a la orden 
del día. Yo, personalmente, tuve mucha suerte con el compañeru que 
elegí. Él pensaba, y piensa, más o menos como yo. Y nunca me puso 
una traba para salir a ningún sitiu. Llámase Onésimo Santana, trabajó 
en Telefónica, como yo al principio. Es hijo de minero y nieto de 
mineros. Llevo 51 años con él. Compenetrámonos muy bien. Siempre 

 

ASUN Y LES MUYERES QUE TIENEN LA SANGRE 

NEGRA 

"La sociedad minera era muy machista, las feministas tuvimos que palotiar mucho" 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·10·23 
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digo que en un matrimonio hay que dejar un espacio pa que cada uno 
pueda hacer sus cosas. Yo dejo-y el su espacio y él déjame a mí el míu. 
Pero luego estamos juntos". 

"El carácter de la mujer en les cuenques ye un carácter fuerte y 
reivindicativo. Pero había que palotiar mucho, como se suele decir. 
Palotiábamos mucho desde la asociación. Tuvimos una presencia 
bastante grande. Conseguimos crear el Consejo de la Mujer en 
Langreo, conseguimos celebrar el 8 de marzo, concentraciones 
delante del Ayuntamiento… Como yo digo muches veces, somos 
mujeres de sangre negra porque somos todes, o la mayoría, hijes, 
nietes, esposes y hermanes de mineros. Entonces, en tu casa los 
problemas que se vivíen, eren unos problemas sociales 
efervescentes". 

"Quiero decite que la importancia de las asociaciones de mujeres que 
había y hay en Langreo fue muy, muy importante, muy luchadora. Y 
creo que, día de hoy, a pesar de las nuevas incorporaciones, está un 
poco de capa caída, la verdad. Reúnense para el 25 de noviembre y 
para el 8 de marzo, pero lo demás está ahí un poco en standby. Hay 
problemas de relevo generacional. En la mía sí hubo relevo gracias a 
una persona que se implicó como Ludi González. Yo ya llevaba veinte 
años de presidenta y tres años queriendo dejalo". 

"Les mujeres que la Cuenques tenemos un carácter forjado en el 
carbón, en la cosa de la mina. Y dufrante la reconversión, sobre todo 
lo que era la junta directiva de les Filanderes, íbamos a todas las 
manifestaciones y a todos los saraos. Y alguna vez nos tocó correr. 
Acuérdome de una que iba de tacones. Imagínate correr en tacones 
(risas)". 

Marta Pérez tiene 62 años, es la directora–gerente de la ciudad 
tecnológica de Valnalón, una empresa pública dependiente del 
Principado tan difícil de explicar como fácil de entender. Valnalón es 
ese lugar al que uno llega con una idea y sale siendo empresario. Es 
ese lugar que acoge a todo aquel que tenga ganas de hacer algo y 
que busque asesoramiento y herramientas. Pero Marta Pérez es 
además nacida en el Barrio de El Puente, que para ella nunca fue un 
barrio sino un pueblo sobre el que se desarrolló Langreo Centro. Hoy, 
a eso de las siete de la tarde, pronunciará el pregón de las fiestas de 
este barrio, el de más reciente creación de Langreo. 

–Pregonera en casa. 

–Es como si me hubiese tocado la lotería de Navidad. Cuando me 
llamó David García, presidente de la asociación de Vecinos de 
Langreo Centro, me sentí muy agradecida. 

–Nació en El Puente y trabaja en Valnalón, al lado. 

–En realidad nací en Oviedo, porque mi madre tenía miedo que 
pasase algo en el parto, pero soy de El Puente, viví allí hasta los 36 
años. Valnalón está en la recta por la que de niños íbamos caminando 
a las piscinas de Pénjamo. Además, donde está Valnalón estaba la 
Fábrica (Duro Felguera). En el primer edificio que rehabilitamos 
trabajó mi güelita Paca en la posguerra rebobinando motores.  

 

 

También en La Fábrica (Duro Felguera) trabajó mi bisabuelo, mis tíos 
y mis primos, cuatro generaciones de mi familia. 

–¿Cómo era El Puente? 

–Se vivía en la calle, las puertas de las casas estaban abiertas. Viví allí 
en plena efervescencia minera e industrial. Los recuerdos que tengo 
son idílicos, aunque también había cosas no tan buenas, como la vida 
misma. En el Puente había gente de Zamora, León, Andalucía, de 
muchos lugares, incluso de fuera de España, mi padre, por ejemplo, 
había llegado de Toledo. Era muy guapo. En verano sacábamos las 
sillas a la calle. Te sentabas y la gente sacaba tocadiscos. A tu derecha 
podía sonar rock y a la izquierda copla. Cenábamos allí, en la calle, 
era lo normal. 

–¿Y ahora? 

–La gente empezó a irse a La Felguera, a Gijón, a sus ciudades de 
origen. Los propietarios dejaron de vivir allí, se mal alquiló. Las obras 
del soterramiento provocaron que el barrio quedase aislado y eso 
supuso el cierre de negocios. 

–¿El futuro? 

–Rehabilitarlo, darle nuevos usos. Aprovechando la ladera de la 
montaña se podrían hacer viviendas unifamiliares con poco impacto 
visual. También se podría hacer un área recreativa, un bosque, ese 
pulmón verde que tanto necesita la zona. Me gustaría que se hiciesen 
en El Puente unas dependencias municipales modernas, dejando la 
consistorial en Sama, pero se podrían centralizar muchas cosas en 
esa zona. 

–¿Y el futuro de Langreo? 

–Creérnoslo. Tenemos una imagen de que se nos paró el reloj, que 
esto es muy triste, que no hay actividad y que está sucio. Pero no es 
así; aquí la gente es afable, tienes un movimiento cultural y 
asociativo muy importante. Estamos obcecados con el pasado y sí, 
Duro Felguera fue lo que fue, una gran industria, pero parece que 
nadie se acuerda de lo duro que era trabajar allí. Langreo necesita un 
plan de marketing para que Asturias vea que aquí hay mucha más 
actividad de lo que se cree, que se puede vivir y trabajar aquí. 

–Eso es ADN de Valnalón. 

–Llevo en Valnalón desde 1988 y recuerdo una tira de LA NUEVA 
ESPAÑA que decía que teníamos las mejores ruinas industriales de 
Europa. Éramos muy pesimistas. No pensábamos que podíamos ser 
empresarios, se había perdido el corazón de Langreo, La Fábrica. 
Ahora hemos logrado cambiar eso, hemos logrado dos objetivos, que 
nadie te diga que tú no lo puedes hacer y que lo intentes. 

–¿Qué le queda por hacer a Valnalón? 

 –Eso, tener visión de comarca y hacer un plan de marketing de 
Langreo. Tenemos que imaginar como queremos que sea en Langreo 
del siglo XXII y empezar a trabajar. 

 

 

"Tenemos que 

imaginar el Langreo 

del siglo XXII y 

ponernos a trabajar" 

"El concejo necesita una campaña de marketing, 

parece que se nos paró el reloj y todo el mundo 

piensa que esto es muy triste y sucio" 

LA NUEVA ESPAÑA, 06·10·23 
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 Las familias con hijos con trastorno del espectro autista (TEA) -al 
menos hay más de doscientos casos en el valle del Nalón- llevan años 
ingeniándoselas para encontrarles una ocupación una vez cumplen 
los 21 años. Y es que en la actualidad la administración no ofrece 
ninguna alternativa una vez rebasada esa edad en la que ya no es 
posible (por ley) que sigan escolarizados. Estas personas tienen que 
abandonar los centros en los que estaban hasta los 21, en los que se 
sienten protegidos y donde siguen terapias específicas para ellos 

Además, a pesar de que en esta comarca minera hay un centro de 
atención a la integración, el CAI de Pando, sus instalaciones, y 
principalmente sus recursos no están adaptadas para que los jóvenes 
con TEA puedan acudir a él después de la edad de escolarización. ¿La 
solución? Estas familias están abocadas a cuidarlos ellas mismos o a 
buscar una persona que los atienda en sus domicilios; en ocasiones 
estos jóvenes tienen que abandonar las terapias que venían 
siguiendo. 

Ante esta situación de abandono, estas familias, apoyadas, por la 
Asociación TEA Nalón, el colectivo Musi-Pedro Duro y el alcalde de 
Langreo, Roberto García, reclamaron ayer al Principado, propietario 
actual del inmueble del colegio La Salle de Ciaño, que habilite en el 
mismo un centro de día para jóvenes con trastorno de espectro 
autista. Reclamación que plasmaron en una pancarta que han dejado 
colocada delante del antiguo colegio. 

El alcalde de Langreo apoya la petición y se sumó al acto 
reivindicativo celebrado ayer delante del edificio 

Sandra Blanco, portavoz de la asociación TEA Nalón explicaba ayer 
que «pedimos que nos habiliten un centro de día para mayores de 21 
años porque no hay ningún recurso para que puedan estar en otros 
centros, nos los mandan para casa. Tampoco vemos proyectos de 

futuro, así que lo proponemos las propias familias». En la asociación 
Musi-Pedro Duro advierten de que «estaremos luchando hasta que 
estos niños tengan un futuro que no sea sus casas. Hay que ayudar a 
estas familias, pero sobre todo a estos niños». 

Otros usos 

Este antiguo colegio de la Salle cerró sus puertas al finalizar el curso 
2017-2018 poniendo fin a 77 años de historia. Se trata de un 
inmueble para el que se propusieron varias ideas. Pero lejos de 
materializarse se han diluido en el tiempo, al mismo tiempo que 
cualquier otra actuación de mantenimiento del interior. Ideas para su 
uso no faltaron. Se barajó desde utilizar el edificio como espacio 
educativo y formativo hasta convertirlo en un aula de interpretación 
del valle de Samuño. Incluso transformarlo en vivienda para jóvenes 
o en un espacio cultural y deportivo. También se habló de darle un 
uso dentro del sector de la hotelería o sociosanitario. 

A día de hoy, tras cinto años sin uso, y con un mantenimiento 
prácticamente inexistente, sus aulas y pasillos están llenos de trozos 
de cristales, maderas de puertas que ya no hay, papeles que vuelan 
con la entrada del viento y restos de los numerosos actos vandálicos 
que han agudizado el deterioro que sufre en la actualidad. 

Su estado no es desconocido para los máximos responsables del 
edificio, que es la Consejería de Hacienda aunque, debido a que su 
protección está incluida dentro del catálogo de patrimonio histórico, 
también depende de la Consejería de Cultura. El Principado realizó en 
2021 una inspección de las instalaciones, en la que se dio cuenta de 
«cierto grado de abandono», así como de la desaparición de varios 
elementos. No obstante, su estado estructural era bueno. 

 VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 

 

 

Reclaman que el antiguo colegio de Ciaño 

sea un centro de día para jóvenes con 

autismo 

Las familias explican que a los 21 años se acaba su ciclo de escolarización y se quedan sin ningún sitio al que ir 

y recibir terapia 

EL COMERCIO, 5 de octubre 2023 
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Si Cruz Roja es el "cuerpo" solidario, los voluntarios son su corazón. El 
Instituto de Educación Secundaria (IES) Cuenca del Nalón acoge hoy 
el Encuentro de Voluntarios de Cruz Roja de Asturias, en el que están 
participando más de 200 personas. "Ellos son los que hacen posible el 
trabajo de Cruz Roja", ha asegurado el presidente autonómico, José 
María Lana, en la apertura del acto. Un trabajo social intenso que, el 
año pasado, mejoró la vida de 48.000 personas en Asturias. El 
balance de atención, tras la subida durante la crisis del covid-19, ha 
vuelto a la "relativa normalidad". 

José María Lana fue de los primeros en llegar al encuentro. Quería 
estar allí para saludar, uno a uno a ser posible, a los voluntarios de 
Asturias. El máximo responsable de Cruz Roja en Asturias explicó que 
los programas con mayor demanda actualmente son los de alimentos 
y ayudas contra la pobreza energética. En el primero, los usuarios 
"reciben los alimentos tres veces al año; en primavera, verano y 
otoño", destacó Lana. En cuanto a las ayudas para el consumo 
energético, Cruz Roja las ha completado con la entrega de "kits" de 
ahorro energético. Así, también conciencian y trabajan en el cuidado 
medio ambiental. 

Junto a Lana estaba Avelino Mariño, el presidente de la Asamblea de 
Cruz Roja en Langreo -con más de 1.000 usuarios el año pasado-. Ha 
apuntado que, actualmente, en el concejo también están en marcha 
los programas de atención a niños y mayores. Para los más 
pequeños, Cruz Roja ofrece actividades y meriendas por las tardes. 
Para los mayores, el servicio más demandado es la teleasistencia -el 
conocido como "medallón" para pedir ayuda en caso de emergencia. 
En la vista tienen extender su programa de salud; salir de la asamblea 
e ir a centros sociales y educativos para impartir talleres y cursos. "Es 
un nuevo objetivo que nos hemos marcado", apuntó Mariño. 

Voluntarios 

Equipo tienen. Porque, para ser voluntario en Cruz Roja, solo hay una 
premisa. Pero no es baladí: trabajo por los demás con entrega. Como 
Nuria Carreño, de Avilés, que lleva ocho años de voluntaria. 

"Pertenecer a una 'casa' tan grande te permite conocerte, 
desarrollarte. Yo descubrí que me encanta trabajar con niños, ahora 
también estoy muy motivada en mi voluntariado con personas 
internas en el Centro Penitenciario de Asturias". Alba Romero, 
presidenta de la Asamblea Local de Llanes. Lleva el voluntariado en el 
alma: "Estuve nueve años como voluntaria (antes de llegar a la 
presidencia)". Ser voluntario es la mejor rebeldía, "en una sociedad 
cada vez más individualista". 

Voluntarios en toda Asturias y de todas las edades. El área de 
Juventud de Cruz Roja empieza a los seis años. Eso sí, las labores van 
adaptándose a la edad. Andrea Vázquez-Ledo, responsable del área, 
explicó que Juventud "puso en marcha, durante 2022, veintiocho 
proyectos". Y este año siguen creciendo. 

 La jornada de hoy en Langreo se ha completado con talleres de 
distintas temáticas, todas basadas en los pilares que sostienen fuerte 
a Cruz Roja. El principal: la unión de ese corazón, los voluntarios, que 
tan fuerte late. 

 

Si usted es vecino de las cuencas mineras, seguramente lo ha sentido. 
Esa punzada en el estómago cuando pasea junto a un castillete 
oxidado. O cuando recuerda el trajín de una fábrica ahora 
abandonada. Que sepa que ese sentimiento, tan difícil de explicar a 
los de fuera, tiene un nombre. En Inglaterra, sociólogos como 
Jefferson Cowey lo han denominado "nostalgia de las chimeneas". 
Aquí, con permiso de los académicos, podría bautizarse "nostalgia del 
turullu". 

Existen pocos estudios sobre este fenómeno, el alcance sociológico 
de la desindustrialización y el despoblamiento. Andrea Menéndez 
(Sama, 1995), Historiadora del Arte e investigadora predoctoral en la 
Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), acaba de 
publicar el artículo académico "Imaginarios, despoblación y 
desindustrialización. El caso de las Cuencas Mineras asturianas". Se 

 LANGREO EN LOS MEDIOS 

 

Cruz Roja recupera la 

"normalidad" tras la 

crisis del covid: en 

2022, mejoró la vida 

de 48.000 asturianos 

El encuentro de voluntarios reúne hoy en 

Langreo a 200 personas, "en una sociedad cada 

vez más individualista, esto es una rebeldía" 

LA NUEVA ESPAÑA, | 30·09·23 
 

Nostalgia del "turullu" 

y orgullo minero: así 

viven (y sienten) los 

vecinos la 

desindustrialización 

de las Cuencas 

Un estudio pionero aborda el impacto 

social del fin del carbón en los valles del 

Nalón y el Caudal. 

LA NUEVA ESPAÑA, 02·10·23 
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trata de un estudio pionero en el que han participado treinta vecinos 
de las comarcas del Nalón y el Caudal, de entre 19 y 70 años. La 
investigación concluye que los habitantes de la zona reflexionan 
sobre la desindustrialización y presentan tres tipos de discursos: 
"Estrategias de escape" frente a la situación actual, "añoranza" del 
tiempo pasado (esa "nostalgia del turullu") y "resignación". En su 
mayoría, y a pesar del final de la minería, siguen sintiéndose 
"mineros". Los castilletes se oxidan, la identidad se mantiene intacta. 

Andrea Menéndez trabaja en el Departamento de Historia del Arte 
de la UNED de Madrid, aunque actualmente se encuentra en 
Colombia por motivos laborales. Su doctorado analizará las nuevas 
centralidades en grandes ciudades de Latino América. 

El artículo sobre las cuencas mineras no está relacionado con lo que 
está investigando ahora Menéndez. Pero es imposible separar lo que 
haces de lo que eres. Así que la historiadora del arte se sintió muy 
identificada cuando leyó la siguiente publicación, escrita por la 
periodista Raquel Peláez en la red social "X" (anteriormente 
"Twitter"): "Hay un tipo de tristeza muy específico que se instala en 
la gente que se queda a vivir en lugares que algún día fueron 
prósperos y que ahora se despueblan (...). La ‘depresión por vaciado’ 
es un problema nacional (...)". 

Y Deva Menéndez pensó sí, que era un buen nombre para lo que ella 
había visto en su entorno. Así comenzó esta investigación, en la que 
participaron siete jóvenes de entre 19 y 26 años; trece adultos en 
activo (26-65 años) y diez personas mayores de 65 años. Procedían 
de Langreo, San Martín del Rey Aurelio, Mieres, Lena y Aller. 

Un ochenta por ciento de los entrevistados se sintieron 
"completamente de acuerdo" con las palabras de la periodista Raquel 
Peláez. Conocían, a la perfección, el sentimiento de la "depresión por 
vaciado". Pero los discursos de afrontamiento a esta situación fueron 
distintos. 

Los que son naturales de las Cuencas pero se desplazaron a otros 
lugares –Oviedo y Gijón, entre otras– muestran discursos de "escape 
o evitación". El segundo grupo, el de la resignación, mostró discursos 
de "resentimiento" hacia líderes políticos y sindicales. Los que 
mostraron "añoranza", relacionados con esa "nostalgia de la 
chimenea" –o del turullu–, hacen una lectura del proceso "desde la 
tragedia de la pérdida de puestos de trabajo, negocios y riqueza". 

Los espacios 

Menéndez, más allá de los discursos, también investigó la "cuestión 
espacial". Es decir, la relación de los vecinos con un entorno lleno de 
recuerdos patrimoniales de lo que fue y ya no es. Tuvo en cuenta el 
punto de vista de los entrevistados en referencia a elementos como 
castilletes, torres de refrigeración y barriadas; entre otros. 

El estudio, que ha sido publicado en la revista ERÍA de la Universidad 
de Oviedo, refleja tres grupos de elementos patrimoniales en el 
"imaginario visual" de los vecinos de las Cuencas. Los primeros son 
los espacios "perdidos"; los que ya no existen pero siguen en la 
cabeza de todos los que lo conocieron –algunos ejemplos serían 
Fábrica de Mieres o Talleres Soldevilla (Langreo)–. Aquí también se 
encuentran otros tipos de patrimonio, un caso muy específico de las 
cuencas mineras es el "patrimonio acústico"; el recuerdo de las horas 
a las que sonaba el "turullu". 

Los "espacios de nostalgia" son aquellos que han sido 
"reconvertidos", por así decirlo. Un ejemplo sería la torre de 
Valnalón, del edificio que ahora ocupa el MUSI (Museo de la 
Siderurgia), pintada de colores. Los terceros, los menos convenientes 
para el futuro de las Cuencas, son los "espacios de la rabia". Son "los 
que nos ponen de cara a la realidad que estamos viviendo". Aquellas 
ruinas, literalmente, que desatan los discursos más duros: "las 
Cuencas son feas", o "las Cuencas están sucias". Por cierto, estos 
últimos espacios –se deduce en el estudio– son más señalados por 
los vecinos que vivieron en la zona, pero que decidieron abandonarla 
cuando comenzó el declive industrial. 

 

Si algo une a los encuestados, los que ahora viven en las cuencas 
mineras y los que ya no, es una fuerte identidad tanto espacial como 
laboral. Se identifican mayoritariamente con los elementos 
relacionados con la minería; en menor medida con la siderurgia. Los 
participantes en el estudio hicieron hincapié en una serie de 
"sentimientos sociales" que siguen defendiendo el territorio. Valores 
que no son baladí: la solidaridad, el trabajo en equipo y la lucha 
comunitaria por los derechos. 

 

La cifra de matriculaciones en el denominado "campus de la FP" de 

Langreo –que integra a los centros de Mantenimiento y Servicios a la 

Producción, y de Comunicación, Imagen y Sonido– confirma el tirón 

de la Formación Profesional, aunque de forma desigual. Mientras 

algunos ciclos –como el de técnico de energías renovables o Video 

DJ– cuentan con lista de espera e incluso ha habido que desdoblarlos 

en horario de mañana y tarde, otros, con una empleabilidad próxima 

al 100 por ciento, siguen sin calar entre los jóvenes y registran niveles 

de matriculación que se quedan en la mitad de las plazas ofertadas. 

Así lo explica Laudino Rodríguez, director del centro de FP de 

Mantenimiento, que actualmente oferta seis titulaciones. Se trata de 

los ciclos de Soldadura y Calderería; Mecatrónica Industrial; Energías 

Renovables; Instalaciones Frigoríficas y de Climatización; 

Mantenimiento Electromecánico y Mantenimiento de Instalaciones 

Térmicas y de Fluidos. 

Este curso la ocupación es del 66 por ciento para cubrir las 400 plazas 

de enseñanza presencial, aunque el reparto según los ciclos difiere. 

"En el ciclo de Renovables se han quedado diez personas en lista de 

espera y en el de Mecatrónica, que los hemos desdoblado a mañana 

y tarde, estamos al 97 por ciento. Sin embargo, en el de Climatización 

estamos al 70 por ciento y en el de Mantenimiento, al 50 por ciento, 
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cuando se trata de dos ciclos en los que la empleabilidad ronda el 

100 por ciento y en el que las empresas nos piden trabajadores de 

forma continuada", explica Rodríguez. 

El director del centro detalla que "todavía vino hace poco una 

asociación de instaladores de fontanería y calefacción para conocer la 

bolsa de empleo que tenemos porque están desesperados con el 

tema. Porque no encuentran profesionales. Desde el final de la 

pandemia, cuando empezó de nuevo a repuntar todo, se encuentran 

con este problema. No sé si es que la oferta es ahora más variada y 

dispersa, que no les llama la atención o que no hay gente joven para 

cubrir esas plazas pero la situación está así y es un problema 

generalizado en determinadas ramas". 

El centro integrado de FP de Comunicación, Imagen y Sonido (Cislan) 

ha registrado este año 297 preinscripciones para las 200 plazas 

ofertadas para iniciar los estudios de sus titulaciones: Vídeo, Disc-

jockey y Sonido; Iluminación, Captación y Tratamiento de Imagen; 

Producción de Audiovisuales y Espectáculos; Animaciones 3D, Juegos 

y Entornos Interactivos; Realización de Proyectos de Audiovisuales y 

Espectáculos, y Sonido para Audiovisuales y Espectáculos. 

Cislan 

Maribel Lugilde, directora del Cislan, explica que ciclos como 

Producción y Realización de Audiovisuales han completado su 

matrícula en convocatorias extraordinarias. Otros, en cambio, tienen 

una amplia lista de espera, como Vídeo, Disc-jockey y Animaciones 

3D, que absorben 65 de los 97 estudiantes que han quedado 

pendientes de una plaza en el centro educativo langreano. 

                                                                                  

El alcalde de Langreo, Roberto García, se ha reunido este viernes con 

los vecinos de Les Pieces, Los Llerones, El Ponticu y El Valle 

para "intentar poner solución a la dejadez en la que está  

 

 

 

inmersa la zona, próxima a las vías del tren, desde hace años", 

indicó el gobierno local. Recientemente, los vecinos 

manifestaron su preocupación por la suciedad que presentaba 

la pasarela que comunica esta zona con el centro de Sama.  

Esta pasarela, que sí ha entreado en servicio, forma parte de 

las instalaciones de la nueva estación de tren de Sama en el 

paseo de Los Llerones, todavía sin estrenar y que se enmarca 

en el proyecto de soterramiento de las vías de la antigua Feve. 

También manifestaron su descontento los vecinos por la falta 

de iluminación que llega a generar miedo en las personas que 

cruzan el paso por las noches. Gobierno local y vecinos 

sopesan movilizaciones conjuntas para que sus demandas 

sean atendidas. 

"Hay personas mayores que tienen que pasar por aquí y niños 

que, con el próximo cambio de horario, tendrán que ir al 

colegio prácticamente a oscuras. Es tal la inseguridad que 

sentimos, a pesar de que nunca ha sucedido nada, que a 

veces damos un rodeo, aunque el camino sea más largo, solo 

porque está algo mejor iluminado" señalaron los vecinos que 

indicaron que, cuando se abrió la pasarela, el Adif había 

puesto cámaras de seguridad, vigilancia y focos que ahora no 

funcionan, esgrimieron. Sobre la limpieza de la pasarela los 

vecinos manifestaron que, aunque se "quitó lo más gordo, 

sigue habiendo mucha suciedad". 

Roberto García explicó a los vecinos, por su parte, los pasos 

que ha realizado el equipo de gobierno. "Hemos llamado 

varias veces al jefe del área de Adif para solicitarle limpieza y 

un cierre perimetral en condiciones, pero no se ha hecho 

nada. No obstante, vamos a seguir picando a las puertas que 

sean necesarias porque el hartazgo de los vecinos es 

totalmente entendible y, además, lo compartimos", señalaó. 

  

Carreteras 

Durante la reunión, los vecinos de la zona también 

manifestaron su malestar por la falta de limpieza de las 

carreteras del Principado. Concretamente la de Les Pieces. 
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Aseguraron que "las cunetas están sucias y se desbroza, pero 

no se recogen las ramas". Tras la reunión conjunta el equipo 

de gobierno y los vecinos han planteado la "posibilidad de dar 

un paso más y pasar a la movilización en la calle para que 

estas demandas sean atendidas". 

 

Las cuencas mineras perderán un 12 por ciento de su población en la 
próxima década; de 131.029 a 114.227 habitantes –16.802 menos–. 
Y solo el municipio de Morcín podría aguantar la sangría poblacional 
(mantendría el mismo número de vecinos). Son las conclusiones de 
un estudio elaborado por el equipo de investigación RegioLAB, de la 
Universidad de Oviedo. Los resultados son ajustados; basados en las 
previsiones del Instituto Nacional de Estadística (INE) para Asturias. 
No tiene en cuenta variables que podrían obrar un cambio drástico 
en la tendencia, como un gran proyecto empresarial o el hallazgo de 
un yacimiento con recursos críticos. 

Así que salvo la aparición de una de estas variables, una suerte de 
"milagro", las previsiones apuntan a una caída poblacional más que 
alarmante. El estudio apunta que Mieres sería el municipio más 
afectado; pasaría de 36.574 a 30.585 vecinos, una pérdida 
poblacional del 16 por ciento. Tampoco se salva Langreo, para el que 
los expertos prevén una sangría poblacional del 12 por ciento (de 
38.262 a 33.488 habitantes). Lena, San Martín y Aller perderían la 
misma tasa de su población. También caerían en número de vecinos 
Riosa y Sobrescobio, aunque será una pérdida más suave. Caso 
prácticamente se mantendría. 

Entre tanta mala noticia, las previsiones solo arrojan un saldo 
positivo: el incremento de población que se espera para la parroquia 
de Santa Eulalia de Morcín. El grupo de investigadores de RegioLAB 
que ha elaborado el proyecto, con Esteban Fernández Vázquez al 
frente, prevé un incremento del 7 por ciento: de 836 a 920 vecinos, 
entre este año y enero de 2033. 

El proyecto 

No es alarmismo ni suposiciones. RegioLAB, explicó ayer Esteban 
Fernández, ha elaborado este estudio "en base a las previsiones del 
Instituto Nacional de Estadística para toda Asturias". Los 

investigadores han detallado los datos por parroquias, teniendo en 
cuenta una serie de variables que incluyen las tendencias del 
movimiento de población en los últimos años. Así, han tenido en 
cuenta la mortalidad, el número de nacimientos y el aumento de la 
calidad de vida. También se han tenido en cuenta otros fenómenos, 
como la inmigración o la movilidad de vecinos entre los propios 
municipios de las comarcas mineras. 

Esteban Fernández detalló ayer que no se han tenido en cuenta 
variables económicas que aún no son una realidad. Por ejemplo, no 
se contempla el impacto que pudiera tener la llegada de la Alta 
Velocidad a Asturias –y la parada en Pola de Lena–. Tampoco 
proyectos empresariales que no estén en marcha; ni planes de 
asentamiento de población que no se hayan implantado hasta el 
momento. 

No es la primera vez que los expertos alertan sobre la pérdida 
poblacional en las Cuencas, especialmente acusada desde el final de 
la minería. Pero este estudio sí es pionero por la metodología 
implantada para su elaboración. En la cara opuesta a las Cuencas, 
están los municipios asturianos que más crecerán en los próximos 
diez años. Se prevé que la parroquia de Posada de Llanes tenga un 20 
por ciento más de habitantes (2.173 vecinos). De cumplirse las 
previsiones, también crecería el municipio de Siero –especialmente, 
la parroquia de Viella–. 

 El futuro no pinta bien para las Cuencas, pero, más allá de los 

avisos, los expertos también han puesto sobre la mesa 

posibles soluciones. Es el caso de la reordenación urbana que 

ha propuesto el Cecodet (Centro de Cooperación y Desarrollo 

Territorial) para Mieres. Incluye mejorar las travesías, zonas 

peatonales y parques –algunas de las ideas ya son una 

realidad, como la gran zona verde de La Mayacina–. También 

apuestan por reforzar las antiguas barriadas mineras y 

convertirlas en lugares amables para el asentamiento de 

vecinos jóvenes y familias. Un modelo de apertura social 

como el que han experimentado barrios tradicionalmente 
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obreros en las principales ciudades de España. Un claro 

ejemplo es el madrileño barrio de Carabanchel, lugar para el 

asentamiento de artistas emergentes en los últimos años. 

Que los valles mineros han sufrido en las últimas décadas una 

brutal caída de población no es ningún secreto. El cierre de la 

minería del carbón y la falta de alternativas de empleo, 

especialmente en el sector industrial, han hecho que tanto en 

el Nalón como en el Caudal se hayan perdido miles de 

habitantes. Sin embargo, el descenso de población no ha sido 

igual en todos los municipios. Langreo ha logrado frenar la 

caída de población con mayor éxito que Mieres. La cabecera 

del Nalón ha perdido 2.310 habitantes menos que Mieres en 

20 años, superando en población al concejo referencia de la 

comarca del Caudal. 

Según los datos que ofrece el Instituto Nacional de Estadística 

(INE), la evolución en la caída demográfica de Mieres y 

Langreo ha sido desigual. Dos concejos de similar población y 

orografía parecida, pero los efectos del cierre del sector 

carbonero, que ha sido la principal causa de la pérdida de 

población, se han dejado sentir de diferene manera. Así, la 

cabecera del Nalón, ya con la clausura del sector minero sobre 

la mesa, contaba en el año 2002 con 47.796 habitantes. En 

ese momento, Mieres tenía más población, ya que bordeaba 

los 48.500 residentes en el concejo. 

Diez años más tarde, en 2012, año en el que se produjo la 

gran marcha negra minera a Madrid, y con apenas 

explotaciones en activo y con el decreto de Europa para cerrar 

las minas antes de 2018 sobre la mesa, Langreo daba el 

"sorpasso". Había perdido población, 4.000 habitantes en diez 

años, pero aún conservaba 43.647 personas viviendo en el 

municipio. En el caso de Mieres, el desplome en la población 

fue más intenso. En una década, había adelgazado en casi 

6.000 habitantes, quedándose en 42.421 personas. 

La tónica ha sido la misma en la última década, entre el citado 

2012 y 2022, último año en el que se registran estadísticas en 

el INE. Con una reconversión industrial fallida, y con la llegada 

de menos fondos para la reactivación de los territorios 

mineros, la sangría demográfica ha seguido produciéndose sin 

ningún tipo de venda que haya logrado taponar la herida. La 

consecuencia: tanto Langreo como Mieres han bajado de los 

40.000 habitantes. El pasado ejercicio, en la cabecera del 

Nalón residían 38.262 personas. En la del Caudal, 36.574 

vecinos. En las dós últimas décadas, Langreo perdió 9.534 

habitantes mientras que el concejo de Mieres adelgazó su 

ponblación en 11.844 personas. 

 Análisis 

Fermín Rodríguez, Fundador del CeCodet, explica que lo más 

importante de la situación es que "la tendencia es a la baja, 

aunque puede haber pequeños matices". "Langreo tiene tres 

centralidades urbanas, como son Sama, La Felguera y Ciaño, 

que es algo que importa a la hora de retener población", 

señala el experto. En este sentido, indica que "Mieres tiene 

una población más concentrada en una sola villa y lo demás 

son pueblos más desintegrados y con menor población". A 

modo de ejemplo, indica que "lo que hay es una tendencia 

común, pero se puede decir que Langreo baja con más 

retenida en el motor, porque trabaja con tres motores y 

Mieres solo lo hace con un motor". 

Día grande para la Guardia Civil, en las Cuencas y en toda España. Las 

compañías de Mieres y de Langreo celebraron ayer actos 

conmemorativos en los que se distinguió a varios agentes y en los 

que se reconoció el trabajo de todo el año a todos los integrantes de 

los cuarteles. Tras los actos llegó el turno de los pincheos de 

confraternización. En Langreo se estrenó el nuevo capitán jefe de la 

compañía, Juan José Camporro Castrillejo, vecino de Gijón pero con 

orígenes en el concejo –su padre, también guardia civil, era 

langreano y sus restos reposan en Barros– 

 En su discurso de puesta de largo, Camporro Castrillejo, que lleva 

menos de tres semanas al frente de la compañía, ofreció 

"colaboración total para que la seguridad de los vecinos sea una 

prioridad absoluta". Lo hizo ante los alcaldes de Langreo, Roberto 

García, y de San Martín del Rey Aurelio, José Ramón Martín Ardines, 

así como ante representantes de otros cuerpos de seguridad, como 

la Policía Nacional y las Policías Locales. El nuevo capitán jefe recordó 

que desde Langreo se coordina el trabajo de los puestos de Laviana, 

Siero, Noreña, Infiesto, Nava y por supuesto, Langreo, y tras 39 años 

en el cuerpo quiso rendir en el acto un homenaje a todos los 

guardias civiles, desde la formación del cuerpo hasta la actualidad, 

con especial énfasis en los asesinados por el terrorismo. 

En Langreo, además, se aprovechó la celebración del Pilar para 

otorgar varias distinciones. La Cruz de la Orden del Mérito de la 

Guardia Civil con distintivo blanco fue para el teniente Marcos 

Hidalgo y para los guardias Manuel Javier Cano, José Antonio Soto y 

Saúl Rodríguez. También se entregó la Cruz de la Orden al Mérito 

Militar con distintivo blanco al guardia civil Tomás Ejido. El nuevo 
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capitán jefe felicitó a todos los condecorados, destacó sus logros y 

subrayó el trabajo de todos los agentes y recalcó que "estoy muy 

contento" con la nueva misión que le ha sido asignada, la de dirigir la 

compañía de Langreo. 

 En Mieres, por su parte, los actos de conmemoración de la patrona 

de la Guardia Civil se desarrollaron en las instalaciones de la iglesia 

de los Padres Pasionistas. Primero, la tradicional eucaristía. A 

continuación, con la presencia del alcalde en funciones Manuel Ángel 

Álvarez, se procedió a ofrecer un vino español, en el que también 

estuvieron representantes de otras fuerzas de seguridad 

.El Ayuntamiento de Langreo reformará la ordenanza de 

limpieza en colaboración con hosteleros, comerciantes y 

vendedores ambulantes del municipio. El concejal de Servicios 

Operativos, Pablo Álvarez, se ha reunido esta semana con una 

representación estos sectores para buscar las fórmulas para 

mejorar la limpieza en los espacios públicos donde se asientan 

las terrazas y los mercados. Durante el encuentro, Álvarez 

recordó la actual ordenanza que obliga "al baldeo de terrazas 

y a la limpieza de los espacios públicos que ocupan los 

vendedores ambulantes en los días de mercado". 

Tras la reunión, los representantes de las distintas 

organizaciones manifestaron su interés por buscar soluciones 

conjuntas renovando la actual ordenanza por otra que esté 

consensuada con todos los sectores. 

Mientras que se empieza la coordinación de esta nueva 
ordenanza se comenzarán a aplicar diferentes medidas con el 

objetivo de mejorar la limpieza en el concejo. Así, a partir del 
lunes 23 de octubre, en Sama, y del sábado 28 de octubre, en 
La Felguera, a petición de los propios comerciantes se 
repartirán bolsas de basura en cada puesto del mercado con 
el objetivo de que cada vendedor ambulante gestione sus 
propios residuos.  

Esta es la primera reunión que el concejal de Servicios 
Operativos, Pablo Álvarez, mantiene con agentes sociales del 
concejo con la finalidad de mejorar la eficacia del servicio de 
limpieza y optimizar los recursos. Hace tan solo unas semanas, 
el edil se reunía con los jefes de servicio de su área para 
valorar los puntos débiles del servicio y estudiar la 
optimización de los recursos existentes, tanto de personal 
como de maquinaria.  

 

La Concejalía de Equidad, Derechos Sociales y Cuidados ha 
constituido la Mesa Intersectorial de la Estrategia para la Promoción 
de la Salud y Prevención (EPSP) a la que el municipio de Langreo se 
adhirió en el pasado Pleno, tras aprobarse su entrada en la Red de 
Ciudades Saludables. 

Durante el encuentro se trasladó la iniciativa, se dio a conocer el 
proyecto en profundidad y se creó la mesa intersectorial en la que 
están representados los departamentos de cultura, turismo, 
derechos sociales, salud, educación, medioambiente, urbanismo o 
Enernalón con el objetivo de promocionar la salud desde los 
diferentes ámbitos. A esta primera mesa se irán incorporando, con el 
tiempo, diferentes asociaciones y entidades ya que, lo que se 
pretende, es abrir el proyecto a toda la ciudadanía. 

Desde el Ayuntamiento se señala que el próximo viernes, día 27, 
tendrá lugar la presentación de la adhesión a la EPSP a través de una 
marcha intergeneracional bajo el título Primeros pasos de Langreo 
hacia la Estrategia para la Promoción de la Salud y Prevención 
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El primer encuentro entre los empresarios del Nalón y los 
representantes políticos de los distintos ayuntamientos 
(Langreo, San Martín del Rey Aurelio, Laviana, Sobrescobio y 
Caso) ha servido para analizar fortalezas y debilidades y para 
trazar alianzas y planes de futuro. Lo más claro es que se 
pondrán en marcha mesas de trabajo sectoriales para plantear 
esas estrategias que buscan el desarrollo económico de la 
comarca. 

Catarina Valdés, presidenta de ENA (Empresarios del Nalón), 
explicó que se ha puesto en foco en algunas cuestiones como el 
turismo. El Plan de Sostenibilidad Turística del Valle del Nalón, 
dotado con cuatro millones de euros de fondos europeos, es 
una oportunidad. "La marca turística del Valle del Nalón es un 
acierto y ya se empieza a notar, especialmente en restaurantes 
y hoteles", explica Valdés. Y añade que "es la primera vez que 
se hace algo así, promocionar el valle en su conjunto; es algo 
incipiente y hay que potenciarlo". En ese aspecto, destaca 
como "el valle del Nalón es un lugar especial, ya que tenemos 
todo el patrimonio de la industria y la minería, pero también el 
parque natural de Redes". 

Otro de los aspectos relacionados con la actividad turística que 
se puso sobre la mesa fue el río Nalón como "eje que 
estructura toda la comarca". La intención es recuperarlo aún 
más para el turismo, y no solo con la navegabilidad en el 
embalse de Tanes, sino aguas abajo, con intervenciones en 
concejos como Laviana, San Martín y Langreo. "Hay proyectos e 
ideas, pero también se debe tener en cuenta que todo eso se 
debe negociar con Confederación Hidrográfica", reconoció 
Valdés. 

También se quiere desarrollar un plan de acción conjunta para 
atraer empresas. En ese punto, el alcalde de Langreo, Roberto 
García (IU), pidió que no se caiga en errores del pasado y 
recordó cómo hubo inversores que se instalaron en las Cuencas 
al calor de las subvenciones y que, en cuanto se hicieron con el 
dinero, desaparecieron sin dejar rastro o dejando un rastro de 
abandono. "Debemos estudiar esta cuestión, y tal vez la mejor 
forma de atraer empresas no sean las subvenciones, hay que 
buscar otras fórmulas", apuntó la presidenta de los 
empresarios del Nalón. 

"Tenemos que plantear una idea conjunta de cómo queremos 
que sea el valle del Nalón en unos años. Hay que poner en 
marcha políticas a corto y medio plazo pero también pensando 
en un futuro más lejano, en qué tipo de empresas y sectores 
queremos atraer", explica Valdés. El resumen es sencillo: "Hay 
que dinamizar el valle del Nalón desde el punto de vista 
empresarial, tenemos que atraer a las empresas pero también 
retener el talento que hay en la comarca, que es mucho, y 
desarrollar la mentalidad emprendedora en nuestros jóvenes". 
En ese sentido, ENA se plantea una estrategia en la que los 
empresarios asociados acudan a colegios e institutos de la 
comarca para contar su experiencia, "para que los jóvenes vean 
que se puede desarrollar una idea en el Valle del Nalón y se 
puede emprender y trabajar aquí". 

La fibra óptica, el desarrollo del parque de viviendas o la limpieza, 

fueron otras de las cuestiones que se trataron en un encuentro en el 

que estuvieron presentes los alcaldes de Langreo, Roberto García, San 

Martín del Rey Aurelio, José Ramón Martín Ardines, y Caso, Miguel 

Fernández, así como los concejales Tensi Carmona (Sobrescobio) y 

José Bernardo Otero (Laviana). 
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La necesidad de impulsar el "incipiente" turismo y de recuperar el río Nalón como atractivo, entre las 

conclusiones del encuentro de ayer. 

LA NUEVA ESPAÑA, 21·10·23 
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El Pleno del Ayuntamiento de Langreo aprobó este jueves la 
subida de un cinco por ciento en el Impuesto de Bienes 
Inmuebles (IBI), de un 2 por ciento del impuesto de vehículos 
a motor, la popular viñeta, y de un 2,6 por ciento de la tasa de 
abastecimiento de agua. Los incrementos salieron adelante 
con los votos a favor de los 8 concejales del equipo de 
gobierno de IU y los siete ediles del PSOE, el principal partido 
de la oposición. PP y Vox votaron en contra. 

El portavoz de IU, José Antonio Cases, vino a decir que se 
subían los impuestos porque no quedaba más remedio y de no 
hacerlo, las consecuencias serían muy graves para el 
Ayuntamiento. Cases apuntó que el cierre de la central 
térmica de Lada, propiedad de Iberdrola, ha supuesto al 
Ayuntamiento una pérdida de ingresos anual cercana al millón 
de euros. 

"Los ingresos y los gastos en el Ayuntamiento son iguales, con 
lo que no queda nada para financiar inversiones si no es 
acudiendo a préstamos", afirmó Cases que explicó que ante 
esa situación de "ahorro neto negativo" no podrían aprobarse 
los presupuestos municipales "con lo que solo quedaban dos 
opciones, o aumentar los ingresos (con la subida de 
impuestos) o aprobar un plan económico financiero 
controlado por el Ministerio de Economía que nos obligaría s 
suprimir ayudas, subvenciones y servicios públicos". 

El portavoz de IU defendió una "subida razonable, razonada y 
ponderada" y recordó que "las modificaciones del IBI en 
Langreo en los últimos años han supuesto que muchos vecinos 
estén pagando ahora lo menos de lo que pagaban en 2014". 

"Esta subida pretende atender las necesidades municipales", 
subrayo Cases, que señaló además que el coste de los 
servicios que ofrece el Ayuntamiento también se ha 
incrementado "porque han subido las materias primas, han 

subido los comedores escolares, ha subido el precio del gasoil 
y de las horas de las empresas que prestan servicios al 
ayuntamiento", en definitiva, "los gastos han aumentado 
mucho y los ingresos no". 

Privatizaciones 

La portavoz del PP, María Antonia García, defendió la 
propuesta de su formación de congelar los impuestos y lo hizo 
con un argumento de peso, "estamos subiendo impuestos en 
un municipio en el que no prestamos a los ciudadanos los 
servicios a los que estamos obligados como ayuntamiento". 
Citó directamente la limpieza como una de esos servicios 
deficientes. Para ella "no es serio el planteamiento de IU de 
subir los impuestos cuando no prestamos los servicios", 
insistió. Y claro, nombró a la "bicha", la "externalización". "No 
es cierto que solo se pueda acudir a un plan económico 
financiero, les queda la opción de externalizar servicios como 
el de limpieza, que no se está prestando", propuso García, que 
sugirió al equipo de gobierno de IU en Langreo que se dije en 
sus colegas de Mieres donde se han privatizado varios 
servicios públicos. 

María Antonia García tampoco le compró a Cases la 
justificación de la subida de impuestos por el cierre de la 
térmica, "que ya se contempló en los presupuestos de 2022 y 
2021", recordó la popular. En su opinión "se suben los 
impuestos para hacer frente al gasto de personal". 

  

El debate fue de guante blanco durante las casi tres horas que 
duró el Pleno de ayer. El alcalde, Roberto García, recordó una 
petición que ya trasladó a los miembros de la corporación: "El 
en gobierno hay que ser responsable y en la oposición hay que 
ser respetuoso" Así fue, más o menos. 

 

Langreo sube los impuestos alegando 

pérdidas millonarias por el cierre de la 

térmica de Lada 

IU y PSOE pactan incrementar el IBI, la viñeta y la tasa del agua. 

LA NUEVA ESPAÑA, 27·10·23 
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El proyecto de la compañía asturiana Exiom y la energética 

Iberdrola para fabricar paneles solares fotovoltaicas en las 

antiguas instalaciones de Vesuvius, en Riaño (Langreo) toma 

velocidad con la llegada de los primeros equipos para la 

producción de los módulos fotovoltaicos. El proyecto se 

anunció en febrero con el compromiso de iniciar la producción 

este mismo año tras una inversión de 20 millones de euros y la 

creación de 115 empleos. La planta tendrá una capacidad de 

fabricación de 500 megavatios de placas fotovoltaicas al año. 

Esta semana se ha producidola descarga de los primeros 

equipos destinados a la producción de módulos fotovoltaicos. 

Se trata del primer lote de maquinaria especializada, 

compuesto en su mayoría por laminadoras, necesarias en uno 

de los principales procesos de la fabricación de este tipo de 

productos, informó Ibedrola. 

Paralelamente, en el interior de la planta prosiguen las labores 

de acondicionamiento de las infraestructuras de la fábrica -

destinadas en origen a producir material refractario para la 

industria siderúrgica-, para adaptarlas a su nueva actividad. 

La factoría se convertirá en la primera gran planta de módulos 

fotovoltaicos del país y una de las pioneras en Europa, según 

sus promotores. La pretensión de Iberdrola y Exiom es 

contribuir con esta iniciativa a atraer a España parte de la 

cadena de valor vinculada a las energías renovables. 

 Iberdrola contribuye con este proyecto a compensar el 

reciente cierre de su central térmica de Lada (Langreo), 

alimentada con carbón. Exiom, que tiene sede en Asturias, 

cuenta con dos centros de producción de paneles solares en 

China y dos fábricas de estructuras de acero para parques 

fotovoltaicos en Langreo y Francia. El año pasado, Exiom 

facturó más de 200 millones. 

La empresa energética Iberdrola "está dispuesta a trasladar la 

subestación eléctrica de Lada", tal y como ha solicitado el 

Ayuntamiento de Langreo. El alcalde, Roberto García, y el concejal de 

Urbanismo, José Antonio Cases, mantuvieron un encuentro con 

responsables de la empresa del que salieron "muy satisfechos", en 

palabras del regidor. García explicó que plantearon a los responsables 

de Iberdrola el traslado de la subestación "y están dispuestos a ello, 

hemos visto muy buena predisposición". 

La idea es que la instalación cambie su actual ubicación y se desplace 

dentro de los terrenos de Iberdrola, al otro lado de la carretera. 

"Ahora falta saber qué opina Red Eléctrica", que es quien tiene la 

licencia de explotación, apuntó el alcalde, que subrayó además que 

"esa licencia está condicionada al funcionamiento de la central térmica 

de Iberdrola". El complejo está en pleno proceso de 

desmantelamiento, "así que habrá que analizar la situación", considera 

el primer edil langreano. 

García y Cases visitaron junto a los responsables de la empresa 

energética los terrenos de la antigua Nitrastur, en su mayor parte 

propiedad de la Iberdrola. En ese espacio el Principado quiere instalar 

lo que se ha dado en llamar el Centro Logístico Sanitario de Asturias, la 

gran lavandería central de ropa sanitaria de la región. "La visita a los 

terrenos fue simplemente para conocerlos porque nosotros no 

tenemos más información que la que ha salido en los medios de 

comunicación". La gran lavandería sanitaria es un proyecto del 

Principado y s e negoció con la anterior Corporación, con la socialista 

Carmen Arbesú en la alcaldía. "Por el momento el Principado no se ha 

puesto en contacto con nosotros para explicarnos el proyecto ni nos 

han solicitado permisos ni licencias de obra ni de ningún tipo. 

Sabemos que se están dando pasos pero por el momento son entre 

Principado e Iberdrola", apuntó el alcalde. 

 La comitiva visitó los edificios que están catalogados como patrimonio 

industrial. El gran propietario de Nitrastur es Iberdrola pero también 

hay una parte que corresponde a la empresa Regisa y otra que 

pertenece a pequeños propietarios. 

 

La futura factoría de 

paneles solares de 

Langreo recibe el primer 

lote de maquinaria 

Sus promotores, Exiom e Iberdrola, apuran la puesta 

en marcha de la instalación, prevista para este año 

en la antigua planta de Vesuvius 

LA NUEVA ESPAÑA, 06·10·23 

 

Iberdrola, dispuesta a 

trasladar la subestación 

eléctrica de Lada como 

pide el Ayuntamiento 

Langreo aún no tiene noticias del Principado acerca 

de la instalación en terrenos de Nitrastur del Centro 

Logístico Sanitario de Asturias 

LA NUEVA ESPAÑA, 11·10·23 
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Miriam Cabanillas, empresaria de atención a las personas mayores. 
Mientras las Cuencas vivían la reconversión minera, Miriam, de 45 
años, hizo su propia reconversión laboral. Hace unos trece años, su 
marido cerró el bar que tenían frente al pozu Candín al ver que ya no 
tendría clientes: la mayoría eran mineros. Decidieron emprender un 
nuevo negocio: una empresa de atención a mayores, un sector en el 
que ella tenía experiencia. Les fue bien: hoy tienen 20 empleadas y 
una tienda de ortopedia para personas mayores.  

El giro laboral que Miriam dio a su vida cuando estaba en la treintena 
es un reflejo casi perfecto del giro económico y social que dio 
Langreo y las Cuencas. Ella lo cuenta así: 

"Me llamo Miriam Cabanillas Martín, tengo 45 años. Me crie en Sama 
de Langreo y ahora vivo en La Felguera. Mi marido, Rogelio Pérez 
González, y yo teníamos antes negocio de hostelería y dependíamos 
de la mina. Teníamos un bar que se llamaba ‘El Pozo’, que estaba 
justo en frente del Candín. Pero cuando empezó a cerrar la minería 
ya decidimos abrir otro negocio, porque aquello no tenía futuro. Nos 
tiramos por el sector de los cuidados a las personas mayores. Yo ya 
tenía experiencia. Empecé bastante joven cuidando personas 
mayores. Nos fue bien. Llevamos ya 13 años con esta empresa2. 

"Así que decidimos emprender y empezamos con una franquicia de 
ayuda a domicilio y ayudas técnicas. Nos dijeron que había que hacer 
un plan empresarial y fue cuando conocimos Valnalón. Recuerdo que 
en la primera entrevista con Valnalón, el chico que nos atendió no 
dijo que habíamos empezado por la casa por el tejado. No obstante, 
ya no había otra solución, la franquicia ya estaba en marcha y 
pasamos unos meses con Valnalón haciendo todo el plan de negocio. 
Por eso nos decían que habíamos comenzado la casa por el tejado: 
no había hecho ningún plan de empresa, no tenía claro los gastos, ni 
el beneficio, no tenía un plan de marketing… No tenía una estrategia 
de empresa que tan importante es para saber hacia dónde vas, para 
saber lo que realmente vas a ganar y los problemas a los que te vas a 
enfrentar". 

"La franquicia, finalmente, la dejamos porque no nos aportaba nada. 
Nos pusimos por nuestra cuenta. Y además yo me puse a estudiar. 
Hice Técnico en Atención a Personas en Situación de Dependencia, 
Técnico de cuidados auxiliares de enfermería y Técnico Superior en 

Ortoprótesis y Productos de apoyo. Ahora somos una empresa de 
ayuda a domicilio y una ortopedia, que se llama ‘Cuidamos de ti’ en 
Nuevo Langreo y una empresa de . Tenemos a 20 chicas trabajando 
con nosotros. Este es un sector muy feminizado. La mayoría de las 
personas prefieren una mujer". 

"Tenemos cuatro sectores. Uno es la ayuda a domicilio. Las chicas 
que tenemos en la empresa van a los domicilios a ayudar a las 
personas mayores, hacen la limpieza, acompañamiento para ir 
comprar, al médico, lo que la persona necesite. Luego tenemos 
otro sector, la selección de personal para empleadas del hogar 
internas o externas. El que contrata es el familiar, pero nosotros 
hacemos de gestoría y somos agencia de colocación. Luego 
tenemos la ortopedia y también alquiler de los productos más 
básicos de ortopedia". 

"Los comienzos fueron duros. Date cuenta que abrimos en el 2010, 
estábamos ahí en plena crisis. El cambio del bar a esta empresa fue 
grande. Allí era ocio, atender a la gente que entraba y salía de la 
mina. Y de lunes a viernes, porque el domingo no se trabajaba. 
Aquí tienes otra responsabilidad. Como yo siempre digo: yo no 
tengo una fábrica de juguetes, yo tengo una empresa en la que 
ayudamos a las personas y en la que trabajamos con personas". 

"Nosotros decidimos emprender porque, la verdad, no queríamos 
trabajar para nadie, queríamos tener nuestra propia empresa. Yo 
trabajé desde muy jovencina en muchos sitios diferentes y en 
muchos sectores. Y, la verdad, la primera experiencia que tuve 
trabajando fue mala con mi jefa. Muy mala. Yo era muy jovencina y 
para mí fue traumática. Por eso yo siempre me dije que si algún día 
tenía una empresa no trataría así a mis empleadas". 

"Hay veces en conversaciones que la gente te dice: es que los 
jefes… Y lo les digo: oye, que no todos los jefes son iguales. Tengo 
muy claro que nosotros somos una empresa muy familiar en la que 
queremos que las trabajadoras estén a gusto, que cumplan sus 
obligaciones pero que también tengan todos sus derechos. Tenemos 
un personal muy estable. De hecho, más de la mitad llevan con 
nosotros más de una década, casi desde el principio". 

"En esta zona somos una población superenvejecida, eso está 
clarísimo. Y es verdad que hay mucha gente necesitada. Pero no solo 
ya las personas mayores. Lo que sí notamos en los últimos años es 
que cada vez hay más gente joven que necesita este tipo de 
ciudados. Y, cuando hablo de gente joven, me refiero a personas de 
65 a 70 años que están necesitando ayuda, que antes eran todos de 
ochenta para arriba. Pero ahora vez tenemos más casos de 
enfermedades degenerativas, de ictus…". 

"Y ahí el mayor problema de todo es el dinero, como siempre. Este es 
un sector de mucha necesidad, pero de servicios caros. Son servicios 
que, si tienes una persona dependiente, no tienes más remedio que 
pagarlos y que no todo el mundo tiene una economía solvente. 
Aunque es verdad que ésta es una zona minera y mucha gente que 
tiene dinero, con buenas jubilaciones. Pero hay otros con una 
pensión más justa. Y, además, estamos en un momento en el que 
todo sube. Subió el salario mínimo y las chicas ahora cobran más. 
También los precios de la ortopedia están subiendo. El aluminio, con 
esto de la guerra de Ucrania, subió". 

 "Con tanta gente mayor sí que hay soledad. Tenemos servicios a 
personas cuyos hijos no están aquí y la única persona que ven en el 
día es a una de nuestras chicas. Y luego también vemos que mucha 
gente no es capaz de compaginar el cuidado de los mayores con sus 
trabajos y sus vidas… Al final los perjudicados siempre son los 
mayores. Yo pensé que había menos gente sola, pero hay mucha. 
Quizá pensaba así porque vengo de una familia que estaba muy 
estructurada y es verdad que tienes esos valores de que todos los 
hijos cuiden de sus padres. En eso me cambió la forma de ver las 
cosas con respecto a cuando empecé a trabajar en este sector. Y en 
más cosas cambié: cuando abrimos, las residencias de ancianos no 
me gustaban mucho, pero ahora pienso y entiendo que son 
necesarias en muchas ocasiones. Es necesario que la familia esté 
siempre detrás". 

 

LA RECONVERSIÓN DE 

MIRIAM: DE UN BAR PARA 

MINEROS A UNA EMPRESA 

PARA MAYORES 

"Somos una población superenvejecida y es verdad que 

hay soledad" 

LA NUEVA ESPAÑA, 03·10·23 
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Corría el año 2021 cuando la comunidad educativa del colegio Clara 
Campoamor, en Riaño, decidía homenajear con motivo del día de la 
mujer a la científica Katalin Karikó, madre de las vacunas de ARN 
mensajero, como las que se acabaron usando contra el covid-19. Un 
hecho que emocionó profundamente a la bioquímica húngara 
afincada en Estados Unidos, que posteriormente, ese mismo año, 
tras recibir el premio "Princesa de Asturias" de Investigación 
Científica y Técnica quiso visitar el centro langreano. Quería conocer 
a aquellas personas que se anticiparon en el tiempo a su primer gran 
reconocimiento público. Ahora, tras ser premiada con el Nobel de 
Medicina, los alumnos del colegio volvieron a felicitar a su amiga 
científica con un mural y un vídeo, que de nuevo, dejó con lágrimas 
en los ojos a la investigadora, que lo compartió en sus rede sociales. 
La mujer que salvó al mundo de la pandemia tiene fuertes vínculos 
con los niños de Langreo. 

La directora del centro, Marta García, explica que Katalin Karikó se ha 
vuelto un referente dentro de la comunidad educativa de Riaño. 
"Tanto es así, que cuando le dieron el premio Nobel hubo gente que 
llamó al colegio para felicitarnos a nosotros", señala la docente, que 
recuerda como empezó el vínculo tan fuerte que ahora les une a la 
bioquímica. 

"En plena pandemia decidimos trabajar sobre su persona, y nos 
propusimos hacer una vacuna 'de los buenos deseos'", señala García, 
para explicar que a posteriori, contactaron con Karikó a través de 
redes sociales. "Se mostró muy ilusionada con aquel trabajo, nos lo 
agradeció mucho, e incluso nos llamaron desde la embajada de 
Hungría en Madrid", recuerda. Fue el germen de una unión, la de 
Karikó y Riaño, que se haría todavía más fuerte cuando le 
concedieron el "Princesa de Asturias" 2021 junto a otros cinco 
colegas. La científica pidió poder visitar el centro con el que había 
establecido contacto meses antes. "Aquella jornada fue única, más 
aún porque fue ella la que le pidió a la Fundación venir a visitar el 
colegio y hacer un acto aquí", señala la directora del Clara 

Campoamor. "Se mostró muy amable, muy cercana con todos", 
apunta. Tal fue el cariño que la bioquímica le tomó al centro, que 
donó la parte económica que le correspondía del premio al centro, 
para que se utilizase en la adquisición de materiales. "Al ser un 
centro público nosotros no gestionamos el dinero, sino que le dimos 
una lista de necesidades, y fue ella la que se encargó de comprar el 
material escolar", explica Marta García, que además quiso poner en 
valor que "lo hizo todo con empresas asturianas". Así, desde 2021 el 
colegio de Riaño cuenta con microscopios, con kits de experimentos, 
o con materiales desde pegamento a cartulinas que fue donado por 
la madre de la vacuna contra el covid, la persona cuyo trabajo salvó 
millones de personas en todo el mundo. 

Por todo esto, cuando hace unos días se conocía que el premio Nobel 
de Medicina recaía en Katalin Karikó, la comunidad educativa del 
Clara Campoamor estalló de alegría. Y casi sin planearlo, en un par de 
días montaron una felicitación para la científica. "Fue algo más bien 
espontáneo, pensamos que teníamos que hacer algo", explica Marta 
García. Así, de un día para otro decidieron llevar las camisetas del 
colegio, que la propia Katalín Karikó tiene, hacer una pancarta, y 
grabar un vídeo de felicitación. Una filmación que además tiene 
mucho simbolismo, porque lo hicieron justo en el lugar del patio en el 
que ella había estado durante el acto de 2021. 

Una vez grabado, se lo hicieron llegar a la propia científica a través de 
su hija Susan (que, por cierto, es doble campeona Olímpica de remo). 
Y cuál fue su sorpresa cuando en menos de dos horas ya habían 
obtenido respuesta de una emocionada Katalín Karikó. "Nos dijo que 
le había gustado mucho y que se había emocionado", apunta la 
directora. Además, la propia científica compartió el vídeo en sus 
redes sociales. Y es que aunque la bioquímica húngara luchó contra la 
expansión del coronavirus, de algo sí que se contagió: del cariño de 
un pequeño cole asturiano. Karikó siempre tendrá un hueco en el 
corazón de estos niños. 

 

La Premio Nobel que salvó al mundo y sus "fuertes 

lazos" con los niños de Langreo 

La científica Katalin Karikó, "madre" de la vacuna contra el Covid, se emociona con la felicitación de sus 

"amigos" del colegio Clara Campoamor de Riaño, con los que tenía contacto incluso antes de visitarlo cuando 

fue premiada con el "Princesa de Asturias" en 2021 

LA NUEVA ESPAÑA, 18·10·23 
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A la sombra del fresno 
Esta es una historia de espíritus que los de casa no solemos 

contar porque sabemos que nadie nos creería.  No soy dado a 

hechicerías ni a ultratumbas, pero a veces la realidad es tan 

cegadora que no queda otra que aceptar que en esta vida por 

el momento no se controla todo. Falta alguna cosa en nuestra 

percepción del mundo. Pero dejémonos de prolegómenos. 

Todo empezó en una casería cerca de Oviedo alrededor de 

1860, fecha en la que uno de los hijos, embarcó en Ribadesella 

con destino a La Habana. Por alguna carta suya –de higos a 

brevas-, se iban sabiendo cosas de aquel hombre, entre ellas 

algo imperdonable: su amor arrebatado y correspondido con 

una negra vigorosa y dulce como la caña. Por este motivo, 

siempre hubo un velo de silencio sobre el tío de Cuba. Hasta 

que un día de 1904, enfermo, agotado, volvió con su único 

patrimonio: un sombrero blanco y dos atados de habanos. En 

la casa había seis hijos. El más pequeño era una niña de cinco 

años despierta y llena de curiosidad. Pronto congenió con 

aquel tío que le contaba historias a la sombra de un gran 

fresno, próximo a las dos paneras de la casería. 

 El Fraxinus excelsior es uno de los árboles míticos de 

esta tierra –los druidas usaban las ramas para sus pócimas, y 

quizás ahí nazca la costumbre de tener un fresno cerca de 

casa, de la bondad de su sombra- y muy versátil. Su madera 

noble es fácil de trabajar, duradera, y de veta atractiva, 

recordando a la de olivo, especie de la que es familia; de 

hecho de sus frutos en samara se extrae aceite. Es liviana y 

resistente, por lo que siempre se utilizó para los mangos de la 

herramienta del campo. Y además con cierta flexibilidad. 

Quizá les asombre, pero la casa Rolls-Royce la utiliza como 

parte notable de su carrocería para amortiguar las vibraciones 

de sus motores. Como madera para la chimenea es muy usada 

pues arde bien, aunque no esté seca del todo, y en épocas de 

necesidad sus ramas se pueden utilizar como forraje. Pero 

además de la gran calidad como maderable, cuenta con sus 

propiedades medicinales –volvemos a los druidas-. Antes de la 

localización de la quinina su corteza era utilizada para el 

tratamiento de las fiebres; debido a sus flavonoides y potasio 

alivia las molestias de los reumatismos y otros dolores, artritis, 

gota –antiinflamatorio, analgésico-, modera la hipertensión, 

depura la sangre, protege el hígado, es laxante, lo usaban 

contra las lombrices, va bien para la flatulencia. Ya ven, un 

fresno es una farmacia. 

 Menéndez, que así se llamó siempre en la familia al 

tío cubano, falleció cuatro años más tarde. A la mañana 

siguiente de su enterramiento, mientras la familia 

desayunaba, la niña de pronto dijo: “Menéndez no murió; esta 

noche estuvo contándome un cuento”. “Eso los soñaste”-le 

respondieron. La sorpresa surgió cuando comenzó a suceder 

lo mismo a toda la familia. Eran sueños de tal claridad que 

parecían absolutamente reales; el tío se sentaba en la cama y 

se ponía a charlar. Generalmente añoranzas de su vida en la 

isla. Pero había otros efectos: el perro de pronto jugaba solo, 

los gatos bufaban, a veces se oían pisadas arriba sin estar 

nadie…Todos entendieron que sucedía algo desde la muerte 

de Menéndez. Con el paso del tiempo el asunto adquirió carta 

de naturaleza, y a nadie alarmaba que se abriese una puerta, o 

que una de las vacas bajase la cabeza como si alguien le 

acariciase el cuello. 

 La niña se hizo mujer, se casó, el padre ayudó al joven 

matrimonio a levantar una vivienda propia. Y cuando se 

mudaron, Menéndez se fue con ellos. Es la casa en la que vivo. 

Aquella niña era mi abuela. Siendo mis hijos pequeños, si de 

pronto estallaba un vaso en la cocina, ante el susto de 

cualquier visitante ellos decían tranquilamente: “Nada, es 

Menéndez” y seguían merendando. En una de las paredes del 

comedor hay un gran espejo. Y algunas noches parece que 

alguien cruza apresurado por detrás. Unas amigas, desde que 

lo vieron, no han querido volver. 
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Quiero hacer mis propios descubrimientos… 

penetrar el mal que me atrae. 

Anaïs Nin. 

 

Háblame de ti, oh paciente animal, 

y dime qué silencios presagian tus diarios, 

qué nombres, desde el frío, preserva la censura. 

Los años se atesoran en la paz de un incesto 

y en el orden amargo que sugiere una espera. 

Las palabras recobran su anónimo erotismo 

con los primeros trazos de la caricatura. 

Los amantes, como hijos legítimos de Venus, 

deciden la batalla en un viaje sin fin 

que nos deja entrever otra historia de amor en los libros. 

Los pájaros se acuestan más cerca de la luna. 

Háblame de ti, oh paciente animal. 

¿Quién abraza en tus ojos la fe de un espejismo? 

Nadie sabe de amor cuando te mira de frente, 

cuando las últimas nieves de un invierno 

disponen el lugar donde quedarse. 

(Anaïs Nin, escritora – Francia: 1903-1977) 

 

Mientras más vivo, más creo en la sencillez. 

Zenobia Camprubí. 

 

Y escucharás de lejos el amor de los niños 

con esa fluidez de tempestades 

que otorga la derrota. 

Se alegrará la vida de haberte conocido. 

Las cárceles, al fondo, 

con sus primeras lámparas cautivas, 

se visten de mujer republicana. 

El saqueo del hambre se muestra recurrente. 

Platero siempre fue un sustituto. 

Ah, Platero y tú… 

A la sombra del roble crecía un jardinero. 

(Zenobia Camprubí, escritora y lingüista – España: 1887-

1956). 

 

Morir es un arte, como todo… 

Sylvia Plath. 

 

Nada está dormido al azar de los geranios. 

El piano de la infancia, 

la ausencia cuando el llanto, 

la rutina del grito, 

el fruto de cristal, 

el calor de un invierno, 

la enfermedad escrita, 

la voz indefinida de la sangre 

y aquel poema virgen y pequeño 

que amaneció temprano. 

Nada está dormido al azar de los geranios. 

Ni siquiera la muerte del poeta. 

 

(Silvia Plath, poeta y novelista – Estados Unidos: 1932-

1963) 

 

Debuxa na mio cara 

una sonrisa grande 

y nel pelo 

píntame ñeros 

onde aliten enceses les caricies. 

María Teresa González. 
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Debúxame l’amor, collacia, cuando llegue la nueche, 

y que la estampa de un cuento o el brillo amordazado 

de un lenguaje alimente la lumbre de la casa. 

Hay algo que nos mueve hacia el recuerdo 

y apenas el milagro nos deja seguir vivos. 

Hoy dibujo estos versos 

en todos los hogares de la infancia, 

en todas las costumbres de la ausencia, 

en cualquier corazón desvencijado 

por donde el mundo pasa sin sentido 

y las sonrisas giran alrededor de un pájaro. 

O en donde amar la vida, 

como si toda ella fuese nuestra, 

sea siempre el umbral de la ternura. 

Para después decirte, por ejemplo: 

debuxa, muyer, na mio cara los díes. 

 

(María Teresa González, poeta y narradora – España: 

1950-1995). 

 

Nadie tiene derecho a obedecer. 

Hannah Arendt. 

 

Es cierto que la libertad no nace 

de una boca con prisas enfrentada al espejo, 

ni te la da un cuchillo con la benevolencia 

del sueño apalabrado. 

Es cierto, también, 

que el terror no consiste 

en un bagaje incierto, desnudo y uniforme, 

de heridas recabadas en la guerra. 

La fe irracional de los delirios 

no está en la voluntad del pensamiento 

sino en su misma historia. 

Ahora bien, pensar impunemente, 

es no tener en cuenta el resultado. 

(Hanna Arendt, filósofa y ensayista – Alemania: 1906-1975) 

 

No se nace mujer, se llega a serlo. 

Simone De Beauvoir. 

 

Nacer 

abrazada a los pasos de mi segundo sexo. 

Vivir 

en el lugar del hombre. 

De este modo renovaré los pactos 

de un amor necesario. 

Luchar 

por todo lo innegable de la vida. 

Mi sangre circula como un pueblo 

al que mueve la fuerza de las cosas. 

Morir 

en los brazos heridos de una muerte muy dulce. 

(Simone de Beauvoir, periodista y novelista – Francia: 

1908-1986) 

 

¿Dónde están las niñas como yo? 

Marley Dias. 

 

¿Dónde está ese libro que habla de mí? 

¿Dónde están los renglones de mi pueblo, 

dónde la hoja negra? 

¿Dónde encuentro las alas de las protagonistas? 

¿Quién escribe esos ojos y esa piel de azabache? 

¿Quién me mira callado y no responde a mi letra? 

¿Dónde están esas manos que han de agitar el fruto? 

¿Cuánto enmudece el sol si no abarca la luna? 

¿Cómo giran los niños alrededor de un cuento? 

¿Cómo saber, al fin, en dónde estamos? 

Y el mundo se llenó de ti, al abrir las ventanas. 

(Marley Dias, activista y feminista – Estados Unidos: 2005) 

 

Solo el amor con su ciencia nos vuelve tan inocentes. 

Violeta Parra. 

 

Nada importa el lugar de donde vienes 

si con el tiempo escuchas la fatiga del cóndor 

y la de quien te amó hasta la inocencia. 

También la de esas manos bordadas de guitarras, 

mientras las cuecas bailan sus pañuelos 

con aires de cantina, las patrias de septiembre. 

La parra versionada, 

la violeta del Sur, 

las esdrújulas muérticas, 

la mariposa errante, 

las cuerdas del charango, 

la música en Varsovia, 

las palomas ausentes, 

el sol cuando se quema. 

Las rosas del Arauco 

y el pueblo campesino, dan gracias a la vida. 

(Violeta Parra, folclorista – Chile: 1917-1967). 

 

A veces hay que darle vuelta a la hoja y 

comenzar de nuevo, aunque cueste o duela… 

Dolores Ibárruri. 

 

No es el hijo que nace con el viento 

ni el oscuro carbón de la pobreza. 

No es el tríptico azul de los ausentes 

en el último altar de la memoria. 

No es la espada fugaz, ni el desencanto,  

ni siquiera el silencio del que duerme sin fe  

ajeno a la razón de tu silencio. 

Tan solo es el coraje de comenzar de nuevo,  

de darle vuelta a la hoja. 

(Dolores Ibárruri, política y activista – España: 1895-1989).
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